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ВЗГЛЯД  
НА ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЙ ГОРОД
Как Иркутск готовится ко Дню Победы
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото Натальи Федотовой

СЕНСАЦИИ РЕМОНТА НА КАРЛА МАРКСА  
Тротуары из гранита, «цивилизованный вернисаж» для художников 

у «Антея», посадка более 130 (!) лип высотой от 2,5 метра,  
оптоволокно под землей — городская власть делает улицу на века
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Лучший учитель 
Иркутска и области

Весна 2022 года принесла учи-
телю информатики лицея ИГУ 
Максиму Лавлинскому две крупные 
победы: в марте Максим Викторо-
вич получил звание «Лучший учи-
тель года — 2022» среди иркутских 
коллег, а в конце апреля завоевал 

титул лучшего учителя Иркутской 
области! Призом от администрации 
города стала квартира в новострой-
ке («Иркутск» рассказывал подроб-
ности в № 13 от 8 апреля. — Прим. 
ред.), а от регионального правитель-
ства — 1 миллион рублей.

Состязания за звание «Лучший 
учитель года — 2022» Иркутской 
области проходили дистанционно, 

в режиме видеосвязи, — региональ-
ный конкурс профессионального 
мастерства среди школьных учите-
лей 2022 года провели практически 
без отрыва от основной деятельно-
сти участников. Часть материалов 
конкурсанты предоставили в запи-
си, остальные встречи проходили 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Сергей, студент:
— Я учился в иркутской 

школе № 63 и больше всех 
запомнил учителя физи-
ки, математики и астроно-
мии Андрея Николаевича. 
Но не потому, что он муж-
чина, ведь в нашем классе 
преподавали и другие учи-
теля-мужчины. Просто Ан-
дрей Николаевич был очень 
требовательным, но при этом 
добрым и хорошим челове-
ком. Он умел слышать детей, 
принимал их мнение во вни-
мание и, конечно же, хорошо 
знал свой предмет.

Антон, инженер:
— Очень хорошо помню 

классного руководителя 
Надежду Викторовну Мель-
никову, она преподавала 
у меня русский и литературу. 
Школу я окончил в 2011 году, 
но с ней мы до сих пор под-
держиваем связь. Умеренное 
сочетание доброты и строго-
сти, ну и, конечно, профес-
сионализм — вот те качества, 
за которые я до сих пор ее 
уважаю.

Ксения, студентка:
— Я школу окончила 

не так давно, однако лучше 
всего помню учительницу 
начальных классов Ольгу 
Дмитриевну. И особенно 
мне запомнились ее доброта 
и тепло. Думаю, что именно 
этими качествами запо-
минается любой учитель. 
Школьный педагог должен 
не просто проверять уроки 
или знание предмета. Пре-
жде всего он должен быть 
неравнодушен к детям, уметь 
проявлять сочувствие. Чтобы 
с ним хотелось делиться про-
блемами и советоваться.

Галина Анатольевна, 
пенсионерка:

— Помню преподавателя 
истории и учителя географии. 
Историка звали Зарета Бори-
совна, она была строгой, но при 
этом очень интересно вела свой 
предмет. А еще она была заву-
чем и женой директора школы. 
Как звали учительницу геогра-
фии, я, к сожалению, забыла, 
потому что она работала в на-
шей школе недолго, но благо-
даря ей я до сих пор знаю на-
звания столиц всех государств! 
Справедливость и требователь-
ность — вот главные качества 
хорошего учителя.

Мария, преподава-
тель физкультуры:

— Помню классного руко-
водителя Марию Федоровну 
Кирдишову, она вела у нас гео-
графию и химию. У нас был 
очень разношерстный класс, 
но Мария Федоровна всегда 
умела найти золотую середи-
ну, направить нашу энергию 
в нужное русло. Как и любой 
хороший педагог, она была 
справедливой и прекрасно 
разбиралась в своей области. 
И так же, как любой педагог, 
считала свой предмет самым 
важным. Я сама, став учителем, 
теперь тоже думаю именно так.

ХОРОШЕГО УЧИТЕЛЯ ЗАБЫТЬ НЕВОЗМОЖНО 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«Какого учителя вы больше всего помните со времен школы? И почему?»

С прохожими общалась  
Наталья Федотова

Фото автора

ТРИУМФ ПЕДАГОГОВ ИРКУТСКА
Сразу четверо иркутян – победители областных конкурсов 

профессионального мастерства

На прошлой неделе состоя-
лась торжественная цере-
мония подведения итогов 

конкурсов профессионального 
мастерства среди педагогов Ир-
кутской области. В числе лучших 
— четверо иркутян, трое из них 
— победители высшего звена! 
Лучший учитель года — 2022 — 
Максим Лавлинский, учитель 
информатики лицея ИГУ города 
Иркутска; победительница об-
ластного конкурса «Сердце отдаю 
детям» в 2022 году — Вероника 
Сергеева, педагог дополнитель-
ного образования иркутского 
центра детского творчества «Ок-
тябрьский»; победительницей 
в конкурсе молодых руководите-
лей образовательных организа-
ций Иркутской области «Дебют» 
в 2022 году стала Олеся Кова-
ленко, заместитель директора 
иркутской школы № 57; в тройку 
лидеров в номинации «Лучший 
молодой педагогический работ-
ник организации дополнитель-
ного образования» областного 
конкурса «Новая волна» вошла 
Елизавета Солтысяк, педагог 
иркутского дома детского творче-
ства № 3. Все они уже стали по-
бедителями городского конкурса 
профессионального мастерства, 
а теперь стали и лучшими в обла-
сти! Поздравляем!

Сегодня вы представ-
ляете передовой отряд 
системы образования 
региона. Вы лучшие 
представители своих 
профессий. Это оценка 
не только профессио-
нального жюри и ва-
ших коллег, но и детей, 
которые видят в вас 
пример для подража-
ния. Хочу, чтобы вы 
сохранили свое жела-
ние работать в систе-
ме образования. Убеж-
ден, вместе с вами мы 
сделаем так, чтобы 
наши дети стали 
успешными, до-
брыми и честны-
ми людьми.

Виталий Барышников, 
заместитель мэра —  

председатель комитета 
по социальной политике 

и культуре администрации 
Иркутска

«

»

Окончание на стр. 4

Этот снимок сделан на торжественном закрытии регионального этапа 
конкурсов профессионального мастерства для педагогов. Слева направо — 
учитель года — 2022 Максим Лавлинский, победительница областного кон-
курса «Сердце отдаю детям» Вероника Сергеева, победительница конкурса 
молодых руководителей образовательных организаций Иркутской области 
«Дебют» Олеся Коваленко, призер номинации «Лучший молодой педагоги-
ческий работник организации дополнительного образования» областного 
конкурса «Новая волна» Елизавета Солтысяк и заместитель мэра — предсе-
датель комитета по социальной политике и культуре администрации города 
Иркутска Виталий Барышников



36 мая 2022 года | № 17 (1053) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Всего в Иркутскую область в на-
чале мая доставили более пяти 
тысяч поздравлений президента 
РФ для рассылки по всей области. 
Сначала их привезли в Иркутск 
в сортировочный центр, затем на-
правили на шестнадцать почтамтов 
региона, и уже оттуда — по почтам 
на территориях.

Ветераны получат поздравления 
независимо от того, где они нахо-
дятся в праздничные дни. При не-
обходимости специалисты «Почты 
России» будут уточнять новое место 
жительства ветерана и доставлять 
поздравления по актуальным адре-
сам. Если получателя не окажется 
дома, например переехал на дачу 
или временно отсутствует, письмо 
будет храниться в ближайшем от-
делении еще месяц, а сотрудник 
почты в течение этого времени бу-

дет регулярно повторять попытки 
доставить поздравления. Письма 
почтальоны вручают адресатам 
лично, но без требования подписи 
о получении.

— По точному месту пребывания 
каждого ветерана мы проводим 
сверку с коллегами из Пенсионного 
фонда, у которых есть точные сведе-
ния, — рассказала «Иркутску» руко-
водитель пресс-службы Управления 
федеральной постовой службы 
Иркутской области Ольга Лебедева. 
— К тому же наши почтальоны, как 
правило, работают на своих участ-
ках давно, знают соседей и даже 
родственников участников войны 
и их телефоны. Если человека нет 
на месте, сразу звонят и выясняют, 
где его найти. Они рассказывают, 
что пожилые люди очень радуют-
ся персональному поздравлению 
от главы государства, приглаша-
ют на чай, рассказывают истории 
из своего прошлого, связанного 
с Великой Отечественной войной. 
Поэтому, конечно, доставка таких 
писем занимает от получаса на од-
ного человека, но наши работники 
к этому относятся с пониманием 
и с радостью общаются с ветерана-
ми, это важно для них так же, как 
и для старшего поколения.

Ольга Королева
Фото «Почты России»

ПИСЬМО К ПРАЗДНИКУ 
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Конверты с персональными 

поздравлениями иркутским ветеранам  
от Владимира Путина уже разносят 

почтальоны

ВИркутске 1496 ветеранов 
войны, тружеников тыла 
и тех, кто пережил блока-

ду. Около ста почтальонов разно-
сят для них прямо сейчас по 40 
почтовым отделениям художе-
ственно оформленные конверты 
с поздравлением от главы госу-
дарства. По данным на 4 мая, 
доставлено уже 35% корреспон-
денции из Кремля.

Всего в Иркутской области такие письма доставят более пяти тысячам почетных 
адресатов. А во всей стране их еще больше — 614 тысяч. Каждое поздравление 
почтальоны вручат лично ветерану, даже если для этого его придется разыски-
вать на даче или по новому адресу

Уважаемые иркутяне!
Дорогие ветераны Великой Отечественной  

войны, труженики тыла!
Поздравляю с главным праздником  
нашей страны — Днем Победы!

77 лет прошло с по-
бедного мая 1945 года. 
Наш народ проявил 
в годы Великой Отече-
ственной войны несги-
баемую силу духа. Ты-
сячи и тысячи иркутян 
героически сражались 
на фронте, самоотвер-
женно трудились в тылу. 
За значительный вклад 
жителей Иркутска в По-
беду два года назад ука-
зом президента России 
столице Приангарья 
был присвоен высокий 
статус «Город трудовой 
доблести».

Сегодня наша страна сплотилась вновь, чтобы разгромить на-
цизм, сохранить свободу и независимость России. Мы должны 
быть достойными великого подвига отцов и дедов, быть таки-
ми же стойкими, чтобы надежно защитить мир и отстоять 
правду. Россия была, есть и будет страной победителей!

Слова сердечной благодарности и добрые пожелания 
мы говорим в эти дни нашим уважаемым ветеранам. 
Низкий поклон вам за Победу! Мы в неоплатном 
долгу перед вами!

Дорогие друзья! От всей души желаю 
всем иркутским семьям крепкого здоро-
вья, мира, добра и благополучия. Нашему 
родному городу — развития и процветания!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ
29 волонтеров по сбору гуманитарной помощи 

Донбассу получили благодарноствненные 
письма от мэра Иркутска

Читатели «Иркутска» наверняка помнят нашу публикацию 
«Город хороших людей»: о работе пунктов сбора гумани-
тарной помощи жителям ДНР, ЛНР и Украины. Горожане 

приносили туда продукты, бытовую химию, средства гигиены 
и другие необходимые вещи для тех, кто сейчас в трудной си-
туации в зоне спецоперации. А в четверг, 5 мая, мэр Иркутска 
Руслан Болотов пригласил добровольцев, принимавших участие 
в сборе и сортировке помощи, чтобы сказать им спасибо.

Участие в общей работе принимали иркутяне «серебряного» возраста 
из отряда волонтеров «Неугомонные», действующего при Высшей на-
родной школе, представители клуба боевых единоборств фудо-джитсу, 
студенты ИГУ.

— Вы приняли участие в помощи людям, которые сейчас борются 
за правое дело — отстаивают свою свободу и независимость. Из Иркут-
ска вчера отправлен еще один вагон с гуманитарной помощью жителям 
Донбасса и Украины. Что в этом вагоне — вы знаете лучше, чем кто-
либо, потому что именно вы помогали сортировать, упаковывать и гру-
зить продукты питания, бытовую химию, воду, средства гигиены. В этой 
гуманитарной акции приняли участие и молодежь, и люди более стар-
шего возраста, — подчеркнул Руслан Болотов. — Помочь, поддержать, 
защитить — все эти качества в характере иркутян. И в этот раз иркутяне 
не смогли остаться в стороне: сбор гуманитарной помощи был органи-
зован с первых дней проведения специальной операции.

Мэр Иркутска отметил: из Донецкой и Луганской народных респу-
блик приходят благодарности. Поддержка сибиряков дает жителям 
Донбасса силы не сдаваться, продолжать борьбу.

Илья Спирин. Фото Артура Харламова

ОБЪЯВЛЕНИЕ
СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ

Военные комиссариаты Иркутска проводят от-
бор граждан в возрасте до 40 лет, пребывающих 

в запасе, желающих поступить на военную службу 
по контракту на срок от 3 месяцев. По вопросам 
оформления необходимо обращаться в военные 

комиссариаты по месту жительства.

В минувшую среду, 4 мая, из Ир-
кутска отправлен очередной вагон 
с гуманитарной помощью жителям 
Донецкой, Луганской народных ре-
спублик и Украины. В составе груза 
(а это 22 тонны!) — продукты, 
бытовая химия, вода, средства ги-
гиены и другие товары, собранные 
жителями Приангарья, в том числе 
иркутянами. После прибытия 
в Москву вагон примкнет к «Поез-
ду помощи Донбассу» — это будет 
единый состав с гуманитарным 
грузом из 60 регионов России
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ТРИУМФ ПЕДАГОГОВ ИРКУТСКА
Сразу четверо иркутян – победители областных конкурсов 

профессионального мастерства

онлайн. В целом программа регио-
нального конкурса похожа на про-
грамму муниципального, но у этих 
двух конкурсов было разное жюри, 
а значит, шансы у всех 25 соискателей 
были равные.

— Каждый из нас использовал 
свои наработки с предыдущих состя-
заний, — говорит Максим Викторо-
вич. — Впрочем, допускалось вносить 
изменения, улучшения в свои работы 
на каждом этапе.

Состязания длились около 10 дней 
в режиме марафона. После каждого 
этапа — «Медиавизитка», «Урок», 
«Классный час», «Мастер-класс» 
— происходил отсев участников. 
К заключительному состязанию под 
названием «Профессиональный раз-
говор» дошли пятеро сильнейших 
участников, среди них и Максим Лав-
линский, а также Егор Денисов, учи-
тель иностранного языка из «Точки 
будущего» города Иркутска, Светлана 
Самсонова, учитель информатики 
экспериментального лицея города 
Усть-Илимска, Анастасия Тютрина, 
учитель иностранного языка школы 
№ 38 Ангарского городского округа, 
и Виктория Цепелева, учитель рус-
ского языка и литературы гимназии 
Шелехова. Максим Лавлинский рас-
сказал «Иркутску», что результаты 
состязаний объявили 28 апреля 
в Доме учителя: «Когда прозвучала 
моя фамилия, собравшиеся начали 
аплодировать, поздравлять, обнимать 
меня! Все это было очень искренне. 
Мне дали слово, я что-то говорил, 
но эмоции настолько заполнили все, 
что сейчас даже трудно вспомнить 
слова, и мне очень приятно, что кол-
леги, похоже, согласились с мнением 
жюри».

— Наверное, состязаться в очном 
режиме интереснее и, может быть, 
даже немного легче; к тому же оф-
лайн-встречи позволяют знакомить-
ся, общаться, делиться профессио-
нальными навыками, видеть эмоции 
конкурсантов и жюри. А с другой 
стороны, особенно с учетом сегод-
няшних реалий, учитель должен 
уметь мобилизоваться и подстроиться 
под ситуацию так, чтобы суметь до-
нести свою мысль в любом случае, 
несмотря на дистанционную форму 
общения. Судя по результату, мне 
удалось это сделать, — говорит Мак-
сим Викторович.

Впереди у Максима Лавлинского 
участие во всероссийском конкурсе 
«Учитель года России — 2022». Обыч-
но он проходит в начале осени и за-
вершается ко Дню учителя — 5 ок-
тября. К слову, принимает лучших 
учителей всех регионов-участников 
город, представитель которого стал 
абсолютным победителем предыду-
щего года. На этот раз слет професси-
оналов ждет Тюмень.

— В Тюмени я никогда не был, 
с удовольствием побываю в этом го-
роде, — улыбается Максим Лавлин-
ский. — А сейчас у меня есть время 
на подготовку, и я очень надеюсь, что 
в следующем году всероссийский кон-
курс будет проходить в Иркутске.

Педагог 
по робототехнике

Была учителем химии, а стала пре-
подавателем робототехники! Таким 
был профессиональный путь по-
бедительницы областного конкурса 
«Сердце отдаю детям» 2022 года 
Вероники Сергеевой, педагога до-
полнительного образования иркут-
ского центра детского творчества 
«Октябрьский». Вероника названа 
лучшей среди коллег в Иркутске, а те-
перь — лучшая в области!

Вероника — сотрудник «Октябрь-
ского», но основное рабочее время 
проводит в детском саду № 5 в Перво-
майском. Она прикомандирована 
к учреждению и именно здесь ведет 
робототехнику 5–7-летним детям. 
Но начиналось все совсем с другого.

— Моя мама 30 лет отработала 
в ангарской школе учителем русского 
языка и литературы. Наверное, глядя 
на нее, я тоже решила стать учителем 
— поступила в ИГУ и вышла оттуда 
учителем химии. Но в школу не по-
шла — оказалась в училище и пре-
подавала подросткам. Поработав, 
решила попробовать себя в чем-то 
другом — переучилась и стала специ-
алистом в IT-сфере, — рассказывает 
Вероника Николаевна. — А потом 
родились дети, и им требовалась по-
мощь логопеда. Тогда я решила сама 
стать логопедом-дефектологом и по-
лучила второе высшее образование. 
И вот здесь, когда обучение шло к за-
вершению, случился новый поворот. 
Мой муж, который на тот момент уже 
был преподавателем робототехники 
и занимался с детьми 6–8-х классов, 
предложил мне снова идти учиться, 
но теперь уже в его сферу. Он сказал, 
что у ребят отличные идеи, но чтобы 
их реализовать, приходится тратить 
слишком много времени на азы 

робототехники, которым в идеале 
нужно научиться в самом раннем 
возрасте, примерно в тот же период, 
когда дети учатся читать и писать, 
— тогда к 6–8-му классу они смогут 
осуществлять самые серьезные про-
екты и не тратить время на базовые 
навыки. Он был очень убедителен, 
я согласилась — снова пошла учиться, 
а потом оказалась в нашем любимом 
центре детского творчества «Ок-
тябрьский». Уже семь лет я занима-
юсь с детьми робототехникой, и это 
— мое!

Почему крутится барабан у сти-
ральной машинки? Что такое машина 
4WD? А бывает машина 2WD? Как 
устроена конвейерная лента у кассы? 
Задача Вероники Николаевны — рас-
сказать детям, как устроен мир во-
круг нас, и научить применять знания 
на деле — собирая свои механизмы 
и заставляя их двигаться.

— Многие удивляются: что, ше-
стилетка способен сам написать про-
грамму для своего робота? Тогда я от-
вечаю — даже пятилетка способен! 
Мои дети сами пишут программы 
на планшетах для своих изобрете-
ний! — улыбается Вероника. — А еще 
многим родителям кажется, что это 
только для мальчиков, а их Свете или 
Милане все это неинтересно. Но по-
пробовав раз, дети продолжают с ра-
достью посещать занятия!

Кстати, стоит отметить, занятия 
для детсадовцев проходят бесплатно 
— их могут посещать все дети стар-
ших и подготовительных групп дет-
ского сада № 5. Кроме того, Вероника 
Сергеева ведет обучающие курсы для 
воспитателей детских садов, жела-
ющих преподавать своим детям еще 
и робототехнику.

— А еще, помните, я хотела быть 
логопедом-дефектологом? Так вот 

— немного иначе, но эта профессия 
меня догнала: детали конструктора 
довольно крепкие, детям приходится 
приложить усилия, чтобы их соеди-
нить. Кроме того, на деталях есть вы-
емки, впадинки, выпуклости — пока 
соберешь, пальчики потрудятся, 
раскраснеются. А мы ведь знаем, что 
речь у нас на кончиках пальцев? Так 
вот, дети с речевыми проблемами 
на занятиях робототехникой начина-
ют говорить! И я счастлива вдвойне!

Вдохновленная любимым делом 
и детскими успехами, Вероника Сер-
геева добилась высших оценок про-
фессионального жюри, в котором 
было около 40 человек.

— Я была положительно заряжена 
после городской победы и шла сюда 
окрыленная новыми силами — мне 
очень хотелось себя попробовать 
и в областном конкурсе. На первом 
этапе нас было около 20 человек, 
с каждым шагом количество умень-
шалось, и к финалу нас осталось 
шестеро. И вот — получилось! По-
лучилось зажечь людей, завоевать 
внимание, получилось показать себя 
и свою работу достойно и убедитель-
но. За меня рады коллеги, родные 
и все мои дети, а их больше ста че-
ловек! — делится впечатлениями 
Вероника.

Впереди у Вероники Сергеевой 
всероссийский этап конкурса — состя-
зания пройдут осенью в Красноярске, 
а результаты станут известны, ориен-
тировочно, к концу октября. Желаем 
удачи!
P.S.: Интервью с Олесей Ко-

валенко и Елизаветой Солтысяк 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Иркутска»!

Ирина Покоева
Фото из архива героев публикации

Продолжение. Начало на стр. 2

Лучший учитель Иркутской области 2022 года — иркутя-
нин Максим Лавлинский: «Всякий конкурс, а тем более 
такого уровня, требует сил, эмоций и времени. Поэтому 
после победы в городском профессиональном конкур-
се педагогов «Лучший учитель года — 2022» я старался 
максимально отдохнуть — как раз были каникулы. Плюс 
пересмотрел свои материалы, лучшие выступления 
коллег из разных регионов, сходил на мастер-класс для 
коллег от эксперта аппарата Общероссийского профсоюза 
образования Раиса Загидуллина. Все это мне помогло на-
строиться и выложиться по максимуму»

Победительница областного конкурса «Сердце отдаю 
детям» 2022 года — Вероника Сергеева, педагог допол-
нительного образования иркутского центра детского 
творчества «Октябрьский»: «На самом деле в робото-
технику привела семья, увлечение этим новым видом 
деятельности мужа-программиста и сына-школьника. 
Дома бесконечно что-то конструировалось, запускалось, 
испытывалось. От меня, казалось, это было очень далеко! 
А теперь сын уже выпускник лицея, и вся семья связана 
одним увлечением — программированием и робототех-
никой!»
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Невозможно не заметить, что подготовка 
ко Дню Победы в Иркутске ведется мощная. 
На дорогах работники МУП «ИркутскАвтодор» 
очистили проезжую часть и тротуары от грязи, 
покрасили металлические ограждения, отмыли 
павильоны остановок общественного транспорта. 
На улице Рабочей и на Маратовской развязке вос-
становили асфальт, более чем на двадцати улицах 
нанесли свежую дорожную разметку (в районе 
сквера Кирова это сделают до 8 мая). Там же 
по ночам, чтобы не мешать людям, меняют троту-
арную плитку, вышедшую из строя, часть работы 
уже завершена. На перекрестке улиц Сухэ-Батора 
и Рабочей восстанавливают асфальт. Проверили 
все линии наружного освещения, особенно в ме-
стах массовых мероприятий на 9 мая, заменили 
неработающие светильники на 22 автомобильных 
дорогах, покрасили 350 опор.

Тем не менее мэр Иркутска нашел в центре го-
рода места, куда еще нужно приложить усилия. 
В сквере Кирова Руслан Николаевич обратил 
внимание заместителя мэра — председателя коми-
тета по городскому обустройству Романа Орноева 
на шатающиеся тротуарные плитки, исполняю-
щему обязанности, директору МКУ «Городская 
среда» Антону Титкову показал, что разросшиеся 
кустарники мешают пешеходам идти по тротуару, 
да и некоторые возрастные деревья у здания об-
ластной администрации уже пора заменить. Спро-
сил, почему не запущен фонтан в сквере Кирова. 
Оказывается, это уже пытались сделать, но вода 
пошла с пеной: «шутники», оставшиеся неизвест-
ными, вылили в чашу моющее средство. Понадо-
билось время на устранение последствий, второй 
запуск фонтана запланировали на вечер 5 мая.

Антон Титков рассказал, что трибуны, установ-
ленные на площади Сперанского перед зданием 
областной администрации для почетных гостей 
праздника, уже помыли, ведь они хранились без 
дела в течение двух лет — в 2021 и 2022 годах 
из-за пандемии коронавируса их не использова-
ли. Поскольку в последние дни погода довольно 
ветреная, с дороги несет пыль, трибуны еще раз 

помоют непосредственно перед 9 мая. Так же два 
раза помоют и мемориальный комплекс «Вечный 
огонь».

Руслан Болотов вообще уделил мемориалу осо-
бое внимание, задержавшись там. «Посмотрите 
на швы на гранитном ограждении, их нужно заде-
лать, иначе камень начнет крошиться, все это по-
теряет вид. И плиты в центре мемориала должны 
быть абсолютно все без трещин, некоторые нужно 
заменить. Мемориал у Вечного огня должен быть 
безупречен», — было заметно, насколько мэру 
Иркутска важно, как будет выглядеть город в День 
Победы.

— Мы сегодня с коллегами прошли посмотре-
ли, как в целом готов центр города к празднова-
нию Дня Победы. Наверное, иркутяне обратили 
внимание, что кое-где картами меняют троту-
арную плитку, где-то она провалилась, где-то 
пришла в негодность. Это каждодневная работа, 
но, как в любой нормальной семье, весной мы 
занимаемся наведением порядка, — Руслан Ни-
колаевич отвечает на вопрос «Иркутска» о том, 
доволен ли он увиденным. — Проверили работы, 
которые были выполнены в прошлом году, наме-
тили план благоустройства на текущий год. Клю-

чевая задача, которая стоит сейчас перед празд-
ником, — в круглосуточном режиме привести 
Иркутск в порядок, в том числе и после окончания 
всех мероприятий на 9 мая. Чтобы было чисто, 
красиво и радовало всех. Обратил внимание, что 
на клумбах у Вечного огня уже взошли много-
летние тюльпаны, то есть та работа, которой за-
нимается «Горзеленхоз», дает свои плоды. Через 
пару недель эти тюльпаны расцветут, и мы будем 
любоваться ими все вместе.

Ну а самую эмоциональную новость 
для иркутян озвучил заместитель мэра 
— председатель комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
Иркутска Виталий Барышников. В этом 
году впервые после двухлетнего перерыва 
по улицам города пройдет парад Победы 
— шествие войск Иркутского гарнизона 
и Бессмертного полка. Уже сейчас ирку-
тяне, соскучившиеся по этой традиции, 
готовятся принять участие в шествии. 
Колонны военных и горожан начнут фор-
мироваться 9 мая с 7.30 у танка на улице 
Декабрьских Событий.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

ВЗГЛЯД НА ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЙ ГОРОД  
Как Иркутск готовится ко Дню Победы

5 мая днем, когда верстался номер «Иркут-
ска», который вы сейчас держите в ру-
ках, комиссия администрации во главе 

с мэром Русланом Болотовым прошла пеш-
ком по центру города и проверила, как идет 
подготовка к главному для нас празднику 
— Дню Победы. Репортерская группа «Ир-
кутска» примкнула к проверяющим и тоже 
оценила предпраздничный город.

5 мая мэр Иркутска Руслан Болотов вместе с первым заместителем мэра Андреем Южаковым, заместителем 
мэра Виталием Барышниковым, главой Правобережного округа Татьяной Эдельман и коллегами из админи-
страции работали на улице, в центральной части города. Это была «пешая комиссия с пристрастием»: прове-
ряли готовность центральных улиц ко Дню Победы. Городская власть на «своих двоих» прошла от здания мэ-
рии по скверу Кирова, через мемориал у Вечного огня до Нижней Набережной, почти до Московских ворот. 
Внимание обращали буквально на все: тротуарную плитку, состояние трибун, зеленых насаждений и другие 
важные детали

Иркутск уже украсили ко Дню Победы. В городе 
установили более 650 флагов, 40 билбордов, 
46 баннеров на афишных тумбах и 150 афиш 
с праздничной символикой. Улицы обрамлены 
флажковыми гирляндами протяженностью 15 
километров. Традиционно особое внимание уде-
лили мемориалу у Вечного огня

На перекрестке улиц Сухэ-Батора и Рабочей 
мэр Иркутска Руслана Болотов обратил 
внимание на «народные тропы», которые 
иркутяне проложили вне тротуаров. Роман 
Орноев, председатель комитета городского 
обустройства, объясняет (на фото), что 
в дальнейшем это место планируют привести 
в порядок и положить здесь тротуарную 
плитку. Сейчас ее меняют картами практически 
во всем центре города

По поручению мэра Иркутска Руслана Болотова 
на здании администрации города рядом с флагом 
Российской Федерации установлена копия Знаме-
ни Победы. Ее поднимут и над другими админи-
стративными зданиями региона — такое решение 
единогласно было поддержано губернатором 
Игорем Кобзевым, депутатами Заксобрания и гла-
вами муниципалитетов на региональном оргко-
митете «Победа». Также предложение об установ-
ке Знамени поступило от депутатов думы города 
по инициативе вице-спикера Виталия Матвийчука
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— Работа в таком избирательном 
округе возлагает на депутата боль-
шую ответственность перед жителя-
ми, — отмечает сам Евгений Влади-
мирович. — Но я решил рискнуть 
и попробовать свои силы в новом 
для себя деле. Еще когда я учился 
в медицинском университете (Евге-
ний Шеломенцев — действующий 
стоматолог-ортопед и преподаватель 
ИГМУ. — Прим. авт.), задумывался 
о необходимости общественной дея-
тельности, поскольку мне всегда хо-
телось делать что-то на благо людей. 
Не обязательно в качестве депутата, 
конечно. Например, в 2020 году осу-
ществил еще одну свою студенческую 
мечту — вместе с коллективом врачей 
организовал общественную органи-
зацию «Доступное здоровье». Ее цель 
— оказание помощи всем, кто нужда-
ется в услугах врачей, но в силу ряда 
причин не может их получить.

Первый офис «Доступного здоро-
вья», кстати, был открыт на бульва-
ре Рябикова весной 2021 года, еще 
до объявления довыборов. В это 
время Евгений Шеломенцев как раз 
начал знакомиться с избирательным 
округом и его жителями, узнавать 
их проблемы, а также искать пути их 
решения. Одной из таких проблем, 
в частности, стало отсутствие необхо-
димой инфраструктуры и недостаток 
спортивных площадок, на которых 
могли бы заниматься подростки и мо-
лодые люди.

— Я с детства активно занимаюсь 
спортом, — продолжает Евгений 
Владимирович. — До сих пор играю 
в хоккей с шайбой. А в школьные 
годы тренировался в футбольной ко-
манде вместе с ребятами с Синюши-
ной Горы. Именно поэтому первое, 
что сделал для округа еще прошлой 
весной, — реставрировал спортивное 
поле возле дома на бульваре Рябико-
ва, 7б. Там убрали старую сетку-раби-
цу, натянули новую, постелили пес-
чано-гравийное покрытие, покрасили 
забор. И сразу же провели детский 
футбольный турнир!

Уже в октябре, после выборов, под 
личным контролем депутата Евгения 
Шеломенцева по другому адресу — 
бульвар Рябикова, 8б, — в эксплуата-
цию ввели новую детскую площадку. 
Тогда же провели благоустройство 

во дворах домов на Булавина, 10 и 12: 
обустроили игровые площадки и зону 
для занятий воркаутом, заменили 
асфальт на парковочных карманах, 
провели работы по озеленению. 
В дальнейших планах Евгения Влади-
мировича также строительство новых 
многофункциональных спортивных 
площадок с резинополом, где можно 
будет играть в баскетбол, футбол, во-
лейбол. А первыми на очереди стоят 
дворы возле домов на бульваре Ряби-
кова, 1б, и бульваре Рябикова, 34.

Сейчас среди главных задач — важ-
ная инициатива по строительству дет-
ской поликлиники № 10. Уже готова 
проектная документация и выделен 
участок под строительство, однако все 
замерло в ожидании федерального 
финансирования. Евгений Владими-
рович отмечает, что эта задержка бес-
покоит жителей и понять их можно 
— сейчас детская поликлиника разме-
щается на первом этаже жилого дома, 
в неприспособленном помещении.

Не менее важным представля-
ется решение вопроса со зданием 
для детской школы искусств № 10, 
которой в прошлом году исполнилось 
30 лет и в которой по пяти направле-
ниям (в том числе изобразительное 
искусство, хореография и актерское 
мастерство) занимаются почти четы-
реста детей. Сейчас школа распола-
гается в здании бывшего кинотеатра 
«Орион», хотя помещения для этого 
не предназначены. В качестве аль-
тернативы возможен другой вари-
ант — строительство нового здания 
на выделенном участке. А перед этим, 

отмечает депутат, необходимо будет 
провести инженерные изыскания, 
подготовить проектно-сметную до-
кументацию.

— То есть предстоит основатель-
ный пласт работы, который решается 
поэтапно, — объясняет Евгений Ше-
ломенцев. — Но уже сейчас очевидно, 
что, скорее всего, будет снос здания, 
в котором располагался «Орион», по-
сле чего на освободившемся участ-
ке построят новую школу.

Евгений Владимирович 
отмечает, что, несмотря 
на свою занятость на ос-
новной работе, в свой 
округ он приезжает 
каждые два-три дня. 
За прошедшие месяцы 
сумел познакомиться та-
ким образом с активными 
жителями микрорайона, 
поэтому осведомлен обо всем, 
что их тревожит. В частности, 
за последнее время больной темой 
для жителей Синюшки стала массовая 
ликвидация детских площадок.

— Люди в недоумении, — гово-
рит Евгений Владимирович, — и это 
объяснимо. Однако такие меры 
необходимы в связи с введением тех-
нического регламента Евразийского 
экономического союза «О безопасно-
сти оборудования для детских игро-
вых площадок». Если они, например, 
находятся над теплотрассами, то их 
сносят. Но совсем оставлять детей 
без территорий для игр, конечно же, 
нельзя. Поэтому мы сейчас тщатель-
но отбираем места, где обязательно 
будут устанавливаться новые детские 
и спортивные площадки.

Поступают депутату обращения 
и по поводу состояния жилых домов, 
дворов и дорог. Как отмечает Евгений 
Шеломенцев, здесь также требуется 

комплексный подход. Это касается 
в том числе асфальтирования дорог 
и обрезки деревьев. На Синюшке 
много вековых тополей, однако 
большая их часть находится на тер-

ритории, расположенной в собствен-
ности многоквартирных домов. 

Не везде удается сделать и внутри-
квартальные проезды, потому что 
они также являются собственностью 
многоквартирных домов.

— Тем не менее я продолжаю за-
ниматься всеми вопросами, — добав-
ляет Евгений Владимирович. — Уже 
в этом году поставим детские пло-
щадки, обрежем деревья и проведем 
благоустройство — везде, где это воз-

можно. Поверьте, к концу этого 
года, когда мы сделаем все 

запланированное, округ 
существенно преобра-

зится.
В этом году 

на Синюшиной Горе 
также установят два 
пешеходных пере-
хода. Один — возле 

школы № 5, а место 
для второго сейчас 

выбирают сами жители. 
Вокруг уже существующих 

переходов полностью заменят 
освещение и установят современ-
ные фонари и стробоскопы, кото-
рые позволят водителям видеть все 
пешеходные переходы даже в темное 
время суток.

— А еще мне импонирует, что 
в моем округе живут интересные 
люди, — улыбается Евгений Владими-
рович. — Буквально на этой неделе, 
4 мая, в округе прошел праздник, 
посвященный Дню Победы. И я очень 
сильно настаивал на том, чтобы этот 
концерт мы провели силами творче-
ских коллективов самой Синюшиной 
Горы. У нас ведь очень талантливый 
район! И в детских садах есть свои 
маленькие таланты, и в школах. У нас 
есть свой совет ветеранов, в котором 
поют и танцуют жизнелюбивые, энер-
гичные женщины и мужчины пре-
клонного возраста. И вообще, много 
местных умеют играть на разных ин-
струментах и петь. Так что это замеча-
тельно, когда у нас есть возможность 
весело вместе провести время.

Марина Александрова
Фото из архива  

Евгения Шеломенцева

ДЕПУТАТ В БЕЛОМ ХАЛАТЕ 
Меньше года назад депутатом в микрорайоне Синюшина Гора 

стал доктор Евгений Шеломенцев

Напомним читателям «Ир-
кутска», что в избиратель-
ном округе № 25 в прошлом 

году (в связи с переходом бывшего 
депутата Андрея Лабыгина на ра-
боту уполномоченным по защите 
прав предпринимателей Прианга-
рья) были объявлены довыборы, 
победил на которых Евгений Ше-
ломенцев. Территория, за которую 
он теперь отвечает, находится в ми-
крорайоне Синюшина Гора. Она 
весьма обширна и включает в себя 
много социальных объектов: взрос-
лую и детскую больницы, четыре 
детсада, две общеобразовательные 
школы и одну школу искусств, 
два колледжа. Кроме того, в двад-
цать пятый округ входят часть 
федеральной трассы Р‑258 «Бай-
кал» и огромный спальный район 
с большим количеством жителей.

Еще в 2021 году в микрорайоне начались масштаб-
ные преобразования: во дворе бульвара Рябикова, 
д. 4, 5, 6 и 15а, появились сквер и большая детская 
площадка в космическом стиле. Таких всего три 
на всю страну, и мне кажется, такой работой 
городской администрации (площадку поставили 
в рамках федеральной программы «Комфортная 
городская среда». — Прим. авт.) можно гордиться.

Евгений Шеломенцев

«
»

Адрес 
приемной 

депутата город-
ской думы Евге-

ния Шеломенцева: 
улица Булавина, 
10/5. Телефон 
89041203514.

Евгений Шеломенцев, депутат думы Иркутска по избира-
тельному округу № 25: «Жители Синюшиной Горы довери-
ли мне представление своих интересов, значит они ждут 
результатов. И значит — надо заниматься этим прямо сей-
час. Не все, возможно, получится сразу, но надо набраться 
терпения. И результаты не заставят долго ждать»

Этот новенький палисадник появился у дома по адре-
су бульвар Рябикова, 20, по просьбам местных жите-
лей. Депутатом городской думы Евгений Шеломенцев 
стал недавно — в сентябре прошлого года. Но своей 
главной задачей считает активное преобразование 
округа, за который отвечает, а также в полной мере 
поддерживает детские, спортивные и творческие 
организации в своем районе
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Приоритетность в проведении ремонта 
и разработке проектно-сметной документации 
определяется с учетом потребностей учреж-
дений, предписаний надзорных органов и за-
трат, необходимых для осуществления этих 
мероприятий. Работы проводятся двух видов: 
в каких-то учреждениях необходим капиталь-
ный ремонт зданий, помещений, а в каких-то 
— отдельных инженерных систем.

В 2021 году на капитальные ремонты 41 
здания было выделено более 200 млн рублей. 
Также сформирована потребность в прове-
дении работ на 2022-й и плановый период 
2023–2024 годов: 2022 год — школы № 7, 63; 
2023 год — школы № 3, 24, 28, 35; 2024 год — 
школа № 1 и школа-интернат № 13. Это про-
ектирование и проведение ремонта.

Уже подготовлена проектно-сметная доку-
ментация и получено положительное заключе-
ние государственной экспертизы для проведе-
ния ремонта пяти учреждений — пищеблоков 
в детских садах № 72 и 166, капремонта зданий 
детских садов № 10 и 43 и ремонта админи-
стративного здания школы № 8.

— До 15 апреля мы заявили в федераль-
ную программу школу № 31 и гимназию № 1. 
Подготовлены дефектные ведомости на 19 
объектов. Мы провели эту работу, чтобы вклю-
чить их в форму статистической отчетности 

на 1 апреля 2022 года. Благодаря этому будет 
возможно при наличии проектно-сметной до-
кументации и экспертизы либо до 15 августа 
этого года, либо весной следующего подать 
заявку в программу на 2023–2024 годы, — рас-
сказал Виталий Барышников.

Для актуализации или разработки про-
ектно-сметной документации, чтобы войти 
в программу по капремонту, на мартовскую 
корректировку бюджета был внесен еще ряд 
учреждений. Однако средств городского бюд-
жета недостаточно для финансирования всех 
объектов. Администрация города ищет пути 
решения и рассматривает возможность пере-
распределения средств и экономии по торгам 
внутри муниципальной программы «Образо-
вание». Все предложения будут представлены 
депутатам думы Иркутска на корректировке 
бюджета города в июне.

Во время депутатских слушаний Антонина 
Корочкина (избирательный округ № 23) отме-
тила, что в ряде школ отсутствуют пищеблоки, 
которые необходимы для хранения продук-
тов и приготовления еды. Они изначально 
не были предусмотрены в проектах строитель-
ства образовательных учреждений.

— Также многие спортивные залы в шко-
лах не соответствуют нормативам. Они не-
большого размера, и проводить специальные 
занятия, сдавать некоторые нормативы там 
просто невозможно, — прокомментировала 
депутат городской думы Антонина Корочкина. 
— Считаю необходимым провести обследова-
ние и собрать информацию об их состоянии, 
чтобы сформировать список учебных заве-
дений, которые нуждаются в реконструкции, 
ремонте или строительстве спортивных залов. 
Президент России говорил, что нужно раз-
вивать программы спорта. А для этого нужны 
условия. Тем более что физическая культура 
помогает детям снять нагрузку во время учеб-
ного процесса.

В настоящее время в Иркутске 
образовательными организа-
циями эксплуатируются 247 

зданий, более половины из которых 
нуждаются в ремонте. А в аварийном 
состоянии находятся 19 объектов. 
Об этом на депутатских слушаниях 
народным избранникам рассказал за-
меститель мэра — председатель коми-
тета по социальной политике и куль-
туре Виталий Барышников.

РЕМОНТ ШКОЛ И ДЕТСАДОВ 
Администрация Иркутска предоставила депутатам 

городской думы дорожную карту капитальных ремонтов 
учреждений на 2022–2024 годы

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова и депутата Сергея Золотухина

ГОЛОСОВАТЬ ЛИШЬ РАЗ
Депутаты думы предложили исключить 
необходимость повторного голосования 
по проектам благоустройства, которые 

реализуются в несколько этапов

В Иркутске благоустройство общественных 
территорий масштабное, и его возможно 
провести лишь в несколько этапов. Возни-

кают случаи, когда жителей сложно активизи-
ровать и проект не получает федерального или 
регионального финансирования. Из‑за этого 
завершить благоустройство можно лишь за счет 
местного бюджета, что очень сложно сделать из‑
за нестабильной экономической ситуации.

Подобные случаи возникли в некоторых избиратель-
ных округах. Например, у депутата по округу № 32 Алек-
сандра Сафронова при реализации проекта по благо-
устройству дендропарка.

Чтобы избежать таких ситуаций, депутаты думы Ир-
кутска обратились в министерство жилищной политики 
и энергетики Иркутской области с просьбой внести изме-
нения в отдельные федеральные и региональные право-
вые акты.

Напомним, город ежегодно принимает участие в феде-
ральном проекте «Формирование комфортной городской 
среды» в составе государственной программы «Обеспече-
ние доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации». Голосование 
проводится по отбору тех территорий, которые плани-
руется благоустроить в последующий год после такого 
голосования.

Депутат городской думы 
Антонина Корочкина от-
мечает, что необходимо 
совместными усилиями 
добиваться ремонта 
учреждений, устранять 
возникшие проблемы. Для 
этого необходимо уча-
ствовать в региональных 
и федеральных програм-
мах, потому что средств 
городского бюджета на эти 
цели недостаточно

Во время первого этапа благоустройства обновят асфальто-
бетонное покрытие тротуаров, заменят освещение и выпол-
нят озеленение. После строительных работ в парке устано-
вят два игровых комплекса, несколько качелей, канатную 
дорогу и батут

БЛАГОУСТРОЙСТВО ПАРКА
Депутат Сергей Золотухин обсудил 

с администрацией города первый этап 
реконструкции парка «Комсомольский»

Работы идут в рамках федеральной програм-
мы «Формирование комфортной городской 
среды». За благоустройство этой обще-

ственной территории в прошлом году проголосо-
вало большое количество иркутян.

По инициативе депутата от избирательного округа № 8 
Сергея Золотухина в парке прошло выездное заседание со-
вместно с представителями комитета городского обустрой-
ства, комитета по управлению Ленинским округом адми-
нистрации города, подрядной организации и архитектором 
Дмитрием Фальковским. Там обсудили все подробности ра-
бот. Подрядчик должен закончить первый этап благоустрой-
ства до осени текущего года.

— В рамках первого этапа проложат тропиночную сеть, 
обустроят наружное освещение, а в дополнение к существую-
щим детской и спортивной площадкам установят новое обо-
рудование. Всего на первый этап выделено около 60 млн ру-
блей благодаря активному голосованию жителей в 2021 году, 
— прокомментировал Сергей Александрович.

Также проект второго этапа благоустройства парка «Ком-
сомольский» участвует в голосовании по этой же программе 
для выполнения работ в 2023 году. По данным на 4 мая, 
за него проголосовало уже более трех тысяч человек.

ЗНАМЯ ПОБЕДЫ
По предложению заместителя председателя думы города 

Виталия Матвийчука на здании администрации Иркутска 
вывесили копию памятной реликвии 

С таким предложением за-
меститель председателя 
представительного органа 

вышел на депутатских слушаниях 
в апреле. Депутаты единогласно 
поддержали инициативу коллеги 
и обратились к мэру с просьбой 
реализовать идею.

— Важнейшим символом поражения гит-
леровской Германии для советских людей 
было и остается сегодня для россиян Знамя 
Победы, легендарная реликвия Великой От-
ечественной войны. Оно не утратило своей 
исторической ценности, несмотря на распад 
СССР. Благодарная память соотечественни-
ков бережно хранит факты истории самой 
кровопролитной и опустошительной войны 
ХХ века. Знамя Победы является одним 

из главных символов подвига нашего наро-
да, — подчеркнул в своем обращении к мэру 
вице-спикер Виталий Матвийчук.

В соответствии с федеральным законом 
«О Знамени Победы» во время торжествен-
ных мероприятий, проводимых органами 
власти и посвященных Дню Победы, можно 
вывешивать копии Знамени Победы на зда-
ниях (либо поднимать на мачтах, флагшто-
ках) наряду с Государственным флагом Рос-
сийской Федерации.

— Наши коллеги из Законодательного 
Собрания Иркутской области уже приняли 
решение вывесить данную реликвию на зда-
нии. Есть соответствующий указ губерна-
тора региона. И мы также поддержали эту 
инициативу и направили соответствующее 
предложение мэру города Руслану Болото-
ву, — прокомментировал председатель думы 
Евгений Стекачев.
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—  До этого старую плитку снима-
ли, — рассказывает Сергей Комаров, 
водитель экскаватора-погрузчика, 
— сейчас убираем песчано-гравий-
ную подушку. Потом будем подсы-
пать новую и заново выкладывать 
дорожную одежду. Конечно, от-
ветственность большая! Здесь ведь 
здания старинные, надо быть ак-
куратным, чтобы ничего не задеть 
и не сломать.
На самом деле разговаривать 

Сергею с нами особо некогда. Ра-
ботает он, как и вся бригада, с утра 
и до вечера, при этом от него требу-
ется не только грамотное вождение, 
но и качественное, почти филигран-
ное, исполнение. На оживленной 
Карла Маркса работать достаточно 
сложно: прохожие, например, мало 
обращают внимание на ограждения, 

так и норовят шагнуть на строитель-
ный участок.
Впрочем, как человек опытный 

(уже четыре года наш собеседник 
трудится экскаваторщиком на раз-
ных стройках, восстанавливал в том 
числе после наводнения и цен-
тральную улицу Ленина в Тулуне. — 
Прим. авт.), Сергей Комаров уверен 
в своих силах.
—  За четыре года много чего 

строил, но историческую улицу бла-
гоустраиваю впервые, — добавляет 
Сергей. — И знаете — настроение 
просто отличное! Город преобража-
ется — это ведь здорово!
Прямо сейчас, конечно, улица 

выглядит как масштабная строй-
площадка. Точнее — так выглядит 
ее правая сторона (если смотреть 
на памятник царю Александру 
на бульваре Гагарина. — Прим. 
авт.). Для того чтобы обеспечить 
комфортный проход пешеходам, 
работы проводятся этапами: только 
после завершения благоустрой-
ства на правой стороне перейдут 
на левую.
—  Мы начали 20 апреля, — под-

ключается к разговору Максим 
Ивлев, начальник строительного 
участка. — Уже демонтировали ста-
рое покрытие практически по всей 
правой стороне, спилили старые 
тополя и выровняли основание 
для дальнейшего монтажа бордюр-
ного камня и плитки. Все работы 
на этой стороне мы должны полно-

стью закончить к середине июля, 
хотя, возможно, сможем и быстрее 
управиться.
А чтобы мы и наши читатели 

лучше понимали масштаб предсто-
ящих перемен, Максим Ивлев сразу 
«заходит с козырей» и говорит: 
«Из старого здесь, кроме дорожных 
знаков, ничего не останется!». Тро-
туарная сеть участка улицы Карла 
Маркса не просто кардинально 
поменяется — она станет более со-
временной и продуманной с точки 
зрения городской среды, при этом 
выдержанной в историческом стиле 
Иркутска.
Здесь установят, например, новые 

опоры наружного освещения, для 
чего существующие оптоволоконные 
сети (которые сейчас идут поверху) 
уберут в кабельную канализацию — 
это полностью изменит визуальный 
облик центральной улицы. У опор 
при этом будет чугунная база, 
выкрашенная в темный 
цвет, и сделают их так-
же в историческом 
стиле улицы.
Изменится 

на Карла Маркса 
и тип мощения 
тротуара: это 
будет крупно-
форматная гра-
нитная плитка 
с устройством го-
ризонтальных бор-
дюров, расположенных 
в одной плоскости с тро-
туаром, а вдоль бордюрного камня 
расположат небольшую полосу 
из брусчатки. В зимнее время (так 
как из брусчатки тяжеловато вы-
чищается снег) эта полоса будет соз-
давать белую линию, которая станет 
визуально отделять проезжую часть 
от пешеходной.
Для маломобильных групп 

граждан устроят пандусы из цель-
ногранитных блоков — они долго-
вечны, рассчитаны буквально 
на десятилетия.
—  Все элементы мощения будут 

из натурального камня, — отмечает 

Валерий Колокольников, генераль-
ный директор фирмы-подрядчика 
ООО «Межотраслевая компания 
Сибири». — Мы уже заключили до-
говоры на поставку материалов. 
Проектом изначально были пред-
усмотрены исключительно отече-
ственные материалы. Никакого 
импорта! Я уверен, что у нас до-
статочно ресурсов в стране, чтобы 
благоустраивать общественные тер-
ритории своими силами. Брусчат-
ка, гранитный бордюрный камень 
и гранитная плитка — все это произ-
водится на Урале.
Затронут перемены и окружа-

ющее пространство улицы Карла 
Маркса. Так, знаменитое место, где 
художники продают картины (у ма-
газина «Антей». — Прим. авт.), пре-
вратится в цивилизованный верни-
саж. Здесь установят стационарные 
стенды с подсветкой, чтобы в темное 
время суток создавать творческую 

атмосферу. Художники смогут 
здесь одновременно как 
продавать картины, так 
и проводить выставки.

Появятся малые ар-
хитектурные формы 
— скамейки и урны, 
выполненные в одном 
стиле. В этом же сти-
ле будут выполнены 
и новые исторические 
указатели. Кроме того, 

с двух сторон улицы пла-
нируют высадку крупно-

мерных деревьев и устройство 
газонов, выполненных в едином 
«ритме».
—  Этот ритм (а все деревья будут 

иметь свое обрамление) создаст не-
повторимое ощущение, — уверен 
Сергей Демков, главный архитектор 
проекта. — Это будет липовая аллея. 
Липа — хорошее городское дере-
во, которое выглядит всегда свежо 
и придаст особый шарм улице Карла 
Маркса. А еще у лип большеформат-
ные листья сочного зеленого цвета, 
которые дают хорошую тень.
Всего на улице будет высажено 

более 130 крупномерных лип раз-

СВОИМИ ГЛАЗАМИ СВОИМИ ГЛАЗАМИ

СЕНСАЦИИ РЕМОНТА НА КАРЛА МАРКСА
Тротуары из гранита, «цивилизованный вернисаж» для художников у «Антея», посадка более 130 (!) 

лип высотой от 2,5 метра, оптоволокно под землей – городская власть делает улицу на века
мером от двух с половиной метров. 
Старые тополя при этом снесут полно-
стью, а вот молодые ясени и чере-
мухи, которые также росли на этом 
участке, выкопают и временно переве-
зут в питомник МУП «Горзеленхоз». 
Когда земля оттает, их высадят уже 
на бульваре Гагарина.
—  Благоустройство таких осо-

бых, важных улиц — дело не-
простое и волнительное, 
— продолжает Сергей 
Демков. — И это объ-
яснимо: внимание жи-
телей города к этому 
району города — осо-
бое. Все архитектур-
ные приемы, которые 
нашли здесь свое отра-
жение, мной выстрада-
ны. И на мой взгляд, они 
безошибочны, поскольку 
проверены годами в других 
исторических городах. У нас, конеч-
но, они будут со своим, иркутским, 
колоритом.
Главный архитектор проекта под-

черкивает также, что один из весомых 
плюсов проекта — использование 
долговечных материалов: «делать 
на века» — это всегда престижно 
и значимо.
—  Улицу Карла Маркса благоустра-

иваем в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды», за этот объект горожане 

голосовали в прошлом году, — рас-
сказывает наш постоянный эксперт 
Марина Шевела, начальник депар-
тамента городской среды комитета 
городского обустройства администра-
ции Иркутска. — Это самый капитало-
емкий объект в этом году, стоимость 
работ — более 121 миллиона рублей. 

Однако мы уверены, что одна 
из главных исторических 
улиц города достойна 
такого внимания.

Можно отметить 
также, что благо-
устройство улицы 
Карла Маркса — это 
иркутский проект, 
который поможет 
воочию увидеть, как 
способна выглядеть 

городская среда на сты-
ке консервативного и со-

временного благоустройства. 
Вполне вероятно, что в дальнейшем 
в едином стиле будет благоустроена 
и остальная часть этой исторической 
улицы.
Пока же благоустроят участок в 550 

метров от улицы Ленина до бульва-
ра Гагарина, а закончить по плану 
работы на данном объекте должны 
к 15 сентября. Строители, впрочем, 
пообещали журналистам «Иркутска», 
что им по силам привести улицу в по-
рядок уже к концу лета.

На улице 
Карла Маркса 
убирают 17 

старых, больных 
тополей, а взамен 

высадят  
более 130 (!) 
взрослых лип.

Голосование 
за проекты, 
которые 

благоустроят 
в 2023 году, проходит 

на платформе 
38.gorodsreda.ru. 

Там же можно увидеть 
дизайн-проекты: вы 
можете выбрать 
одну из шести 
территорий.

ГДЕ ЖДАТЬ ПЕРЕМЕН?
В 2021 году в голосовании за объекты благоустрой-

ства приняли участие более 53 тысяч иркутян. По его 
результатам в этом году благоустроят общественные 
пространства в каждом округе Иркутска. Среди них 
— улица Карла Маркса, роща «Синюшина гора», парк 
«Комсомольский», сквер перед бассейном «Изум-
руд», лесопарковая зона микрорайона Зеленого 
и сквер «Аистенок» напротив театра кукол и другие.

Главной сложностью 
во время ремонта 
участка улицы Карла 
Маркса стала вал-
ка старых тополей 
(точнее, их массив-
ность): в высоту 
деревья достигали 
25 метров и кронами 
доставали крыши со-
седних домов. Из-за 
опасения нанести 
вред пешеходам, 
строениям и автомо-
билям деревья спили-
вали частями. Сейчас 
дряхлых исполинов 
уже размельчили 
и вывезли на полигон 
ТБО, а на поверхности 
остались лишь пни. Их 
также уберут вместе 
с корневой системой. 
Всего на Карла Марк-
са росло 17 старых 
тополей

После демонтажа старой плитки на улице Карла Маркса экскаватор-
погрузчик убирает мусор — все, что было под плиткой, в том 
числе и ПГС. Любопытно, что под этим старым песком лежит 
еще более старый асфальт, настолько прочный, что он будет 
служит основанием. Уже после майских праздников здесь начнут 
копать траншеи, а параллельно — демонтировать старые опоры. 
Проектная высота нового покрытия вместе с плиткой составит 30 см, 
в результате чего тротуар получится вровень с бордюрным камнем

На прошлой неделе по всей правой стороне улицы Карла 
Маркса (от перекрестка с Ленина до бульвара Гагарина) на-
чали демонтировать старую плитку и складывать ее в поддо-
ны. Интересный факт: в один поддон входит около 400–500 
плиток, и весит одна такая «упаковка» около полутора тонн. 
Целую, не поврежденную временем, плитку, кстати, будут ис-
пользовать повторно. Все, что окажется непригодным, выве-
зут на полигон ТКО для размещения

Водитель экскаватора-погрузчика Сергей Комаров рас-
сказывает, что прежде ему не приходилось трудиться 
в исторической части города. От этого собственная работа 
кажется ему еще более интересной и ответственной. «Не 
каждому человеку удается принять участие в таком меро-
приятии, — говорит Сергей. — Надеюсь, что мы все сдела-
ем хорошо»

Сергей Демков — главный 
архитектор и руководитель 
авторского коллектива архи-
текторов, которые работали 
над проектом благоустройства 
ул. Карла Маркса. По словам 
Сергея, реконструкция истори-
ческой улицы Иркутска — это 
новый взгляд на благоустрой-
ство в отношении качества 
и содержания. Особое внима-
ние он заострил на установке 
новых световых опор. «Опоры, 
которые прослужили 50 лет, 
уже изжили себя морально 
и материально, — отметил 
Сергей Демков. — Новые опо-
ры с художественными при-
емами будут смотреться более 
элегантно»

Начальник департамента 
городской среды Марина 

Шевела отмечает, что 
благоустройство тротуарной 

сети улицы в рамках 
федерального проекта 

«Формирование комфортной 
городской среды» — 

это совместная работа 
администрации Иркутска 

и жителей Иркутска. «Этот 
проект — единственный, 

который реализуется при 
стопроцентном участии 

жителей, — отмечает Марина 
Шевела. — Начиная от выбора 

территорий и до конечного 
результата». А в том, насколько 

разительным будет отличие 
между сегодняшним участком 

улицы Карла Маркса и тем, 
каким он станет, можно будет 

убедиться уже этой осенью

Под руководством Мак-
сима Ивлева, начальника 
строительного участка, 
трудятся все рабочие 
на объекте. Это он следит 
за тем, чтобы все было 
сделано качественно 
и в срок, и обещает, что 
уже к середине июля 
по всей правой стороне 
Карла Маркса полностью 
поменяют освещение, 
высадят новые деревья, 
заменят бордюры, устано-
вят лавочки, урны и дру-
гие малые архитектурные 
формы, и конечно же, 
заменят мощение

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

Участок Карла Маркса —  
550 метров от улицы Ленина 
до бульвара Гагарина — одна 

из самых интересных объектов 
благоустройства нынешнего 
строительного сезона в городе. 
Архитектор проекта Сергей Демков 
обещает, что к концу лета участок 
исторической улицы будет не узнать. 
Сейчас там уже вовсю трудятся 
рабочие, гудит строительная техника, 
раздается грохот инструментов — 
путь к преображению уже начался! 
За тем, как идет процесс, наблюдала 
репортерская группа «Иркутска».

Сложно представить наш город без улицы 
Карла Маркса. Она притягивает большое 
количество жителей и туристов своим 
архитектурным ансамблем. Мы меня-

ем облик улицы, она станет более современной 
и продуманной с точки зрения городской среды. 
Работы будем проводить комплексно, выполним 
устройство инженерных сетей, заме-
ним покрытие. Новое освещение сделаем 
в едином стиле с общим архитектур-
ным обликом улицы.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«
»
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Звание Героя Советского Союза младший лей-
тенант Алексей Уватов получил в 32 года.  
Он командовал стрелковым взводом 202-го гвар-
дейского стрелкового полка 68-й гвардейской 
стрелковой дивизии 40-й армии Воронежского 
фронта. В ночь на 25 сентября 1943 года его взвод 
скрытно переправился через Днепр в районе 
села Балыко-Щучинка Кагарлыкского района 
Киевской области и принял активное участие 
в боях за захват и удержание прибрежного хуто-
ра, превращенного врагом в укрепленный узел 
обороны, в течение трех дней отражая немецкие 
контратаки.

Во взводе было всего 16 бойцов, после трех-
дневного боя их осталось восемь, вспоминает 
Тамара Алексеевна Верхозина то, что много раз 
слышала от отца. В критический момент сраже-
ния Алексей Уватов заменил выбывшего из-за 
тяжелого ранения командира роты Александра 
Шишкина, сам был ранен, но остался в строю.

— Его ранили в кисть правой руки, в которой 
он держал гранату и замахнулся, чтобы бросить 
ее в немцев, — рассказывает Тамара Алексеев-
на. — Рука оказалась полностью раздроблена, 
но отец не вышел из боя. Возможно, из-за того, 
что медицинская помощь ему была оказана толь-
ко через сутки, произошли осложнения, и впо-

следствии отца списали с военной службы. Он 
много рассказывал о том бое. Они подпускали 
немцев почти вплотную и забрасывали граната-
ми, расстреливали практически в упор, так мень-
ше десятка красноармейцев уничтожили почти 
сорок немцев. Сразу после того, как на помощь 
им пришел 202-й гвардейский полк Николая Ру-
дакова, папу отправили в медсанбат.

Тамара Алексеевна говорит, что всегда удивля-
лась, как отец, не умея плавать, переплыл через 
Днепр — ведь это широкая и полноводная река. 
Однажды она спросила его об этом. Он ответил, 
что тогда в воде из-за постоянных бомбежек пла-
вали какие-то обломки, куски бревен — и, пере-
бираясь ночью вплавь, он ухватился за один 
из них, так и доплыл.

— Вообще, опыт бесстрашно бросаться в реку 
у папы уже был, — продолжает Тамара Алексе-
евна. — Перед самой войной, в мае 1941 года, 
мы жили в Черемхово, он работал заведующим 
хозяйством на мельнице. И его командировали 
в предгорье Саян. Отец очень меня любил и всег-
да брал с собой, тогда я была единственным 
ребенком в семье, с младшим братом Володей 
у нас разница 15 лет. В общем, запряг папа нашу 
лошадь Спартака в ходок, это такая высокая теле-
га, и отправились мы в путь. Когда туда ехали, 
без труда перебрались через маленькую речку. 
А весной же ручьи бегут, все тает, на обратном 
пути эта речка превратилась в полноводный по-
ток. На обоих берегах сидели люди, костры жгли 
и ждали, пока вода спадет. А отец торопился до-
мой и решил, что Спартак нас вывезет. Мы нало-
жили в наш ходок гальки для тяжести, и папа мне 
сказал: «Ты меня обхвати и, что бы ни случилось, 
не отпускай!» Мы сели на наш возок и вошли 
в реку. Она бурлит, страшно. Сначала колеса 
по дну шли, а потом я поняла, что Спартак плы-
вет и дна уже нет… В общем, выбрались мы на тот 
берег, и все, кто за этим наблюдал, к нам броси-
лись, стали чаем горячим поить. У меня платье 
мокрое насквозь. Обсушились и поехали дальше. 
Отец ничего не боялся, а ведь плавать не умел 
тогда совсем.

В октябре 1941 года Алексей Никитович ушел 
на фронт. И почти следом за ним в армию мо-
билизовали и коня семьи — Спартака, он так 
и не вернулся.

После ранения Алексей Уватов лечился в эва-
когоспитале на базе курорта в Усолье-Сибирском. 
Он был человеком открытым и быстро познако-
мился со всем коллективом, а с декабря 1944 года 
устроился туда начальником вольнонаемной 
службы, затем стал заместителем главного врача 
по снабжению. После войны вся его жизнь про-
шла в Усолье — работал начальником ДОЗ, потом 
в системе жилищно-коммунального хозяйства 
в горисполкоме. В городе память о нем чтут: Ге-
рой Советского Союза похоронен на Аллее вете-
ранов на местном кладбище; на доме, где он жил, 
установлена мемориальная доска; а в 2015 году 
на Мемориале Памяти у Вечного огня установили 
бюст Алексея Никитовича. На его открытии была 
и Тамара Алексеевна с сыновьями.

— До 1990 года, пока папа был жив, мы с му-
жем и детьми ездили к нему раза три в год. Мама 
(Антонина Степановна. — Прим. авт.) ушла 
из жизни раньше, в 1982-м. Последние годы отец 
жил с моим младшим братом Володей и его же-
ной Валентиной, — рассказывает Тамара Алек-
сеевна. — Ну а после его смерти считаю своим 
долгом ездить на могилу именно 9 мая. Потому 
что День Победы в моей семье навсегда связан 
прежде всего с папой, с его подвигом. Для меня 
этот праздник — папин день…

«ПАПИН ДЕНЬ»
Каждый год 9 мая семья иркутянки Евгении Федоровской собирается на могиле 

знаменитого родственника — Героя Советского Союза Алексея Уватова

Для многих иркутян День Победы 
— особый праздник, когда 
они вспоминают своих дедов 

и прадедов, воевавших на фронтах 
Великой Отечественной. Заместитель 
директора МКУ «Информационно‑
туристская служба Иркутска» 
Евгения Федоровская — одна из них. 
Она гордится своим знаменитым 
прадедом — Героем Советского Союза 
Алексеем Никитовичем Уватовым 
и чтит многолетнюю семейную 
традицию, начало которой положила 
ее бабушка — дочь героя Тамара 
Алексеевна Верхозина. Каждый 
год 9 мая вместе с детьми, внуками 
и правнуками она едет в Усолье‑
Сибирское, чтобы поклониться могиле 
отца и положить цветы к его бюсту 
на усольском Мемориале Памяти 
у Вечного огня. И в последнее время 
для нее это единственное дальнее 
путешествие, к которому приходится 
долго готовиться. Но, как рассказала 
нашему еженедельнику Евгения, все 
близкие Тамары Алексеевны понимают, 
что поездка нужна им не меньше, чем 
бабушке.

Это одна из последних фотографий Алексея 
Никитовича Уватова. В доме его дочери Тама-
ры Алексеевны она висит на самом видном 
месте в гостиной. И практически с первых 
дней появления Бессмертного полка именно 
этот снимок внуки Героя Советского Союза 
распечатали для флагштоков. И каждый год 
идут с ним в многочисленной колонне, пото-
му что очень гордятся своим дедом

Тамаре Алексеевне 
Верхозиной — 89 лет, 
но это не мешает 
ей из Оека, где она 
живет, ездить за сто 
километров на могилу 
к отцу и самостоятельно 
вести хозяйство. В мае 
вместе с семьей она будет 
сажать картошку, на окне 
уже подрастает рассада 
помидоров и цветов. 
Тамара Алексеевна — 
дочь своего отца и яркий 
представитель поколения, 
которое никогда 
не боялось труда. Почти 
полвека она проработала 
в Оеке ветеринарным 
врачом. Буквально 
до недавнего времени 
держала корову

Правнучка Алексея 
Уватова, иркутянка 
Евгения Федоровская 
работает заместителем 
директора МКУ 
«Информационно-
туристская служба 
Иркутска». «Любимого 
дедушку помню 
с раннего детства, 
особенно его доброту 
и внимательность.  
Он любил сажать 
меня на колени 
и рассказывать о своих 
медалях, полученных 
на фронте, и о своей 
послевоенной 
общественной жизни», 
— рассказывает 
Евгения

Ольга Королева. Фото автора и из архивов героев публикации
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Звание Героя Советского Союза 
Алексей Маресьев получил не за то, 
что его самолет сбили и он упал в тыл 
врага в Новгородской области, откуда 
с перебитыми ногами 18 дней выби-
рался по апрельскому снегу, питаясь 
корой деревьев. И не за то, что после 
ампутации обмороженных голеней 
научился заново ходить и летать 
и добился возвращения на фронт. 
Золотую звезду Героя Советского 
Союза Алексей Маресьев получил 
в 1946 году за 11 сбитых немецких 
самолетов, семь из которых — уже по-
сле того, как лишился ног.

Эта история, кажущаяся сейчас не-
вероятной, в послевоенные годы была 
почти обыденной — покалеченные 
герои жили в каждой третьей совет-
ской семье, и все они совершили свой 
подвиг во имя Победы. Популярности 
истории своего товарища Алексея Ма-
ресьева напрямую поспособствовал 
Василий Сталин. Сам генерал-лей-
тенант авиации, командующий ВВС 
Московского военного округа, он был 
неравнодушен к проблемам летчиков, 
которыми руководил, с которыми 
дружил — болел за них всей душой. 
И именно Василий Иосифович рас-
сказал уже известному в то время 
писателю Борису Полевому историю 

летчика-фронтовика без ног и по-
знакомил их. Эта рекомендация стала 
решающей в судьбе Героя Советского 
Союза Алексея Маресьева.

Талантливый писатель сразу увидел 
в Алексее Петровиче потенциал на-
стоящего человека, достойного книги 
с соответствующим названием. А по-
сле экранизации повести в 1948 году 
Маресьева в буквальном смысле стали 
носить на руках — за его мужество, 
за то, что своим примером вдохновил 
тысячи вчерашних фронтовиков. Ему 
дали квартиру на улице Горького, в са-
мом центре Москвы, кстати, в одном 
доме с Борисом Полевым. В детстве 
туда в гости к дяде Лене (так его назы-
вали в семье. — Прим. авт.) и бабушке, 
которая тогда жила с младшим сыном, 
много раз ездила Альвина Николаевна.

— В то время было очень много ин-
валидов, пришедших с войны с различ-
ными увечьями. Подавляющее боль-
шинство их потеряли смысл жизни, 
не могли работать, некоторые понем-
ногу спивались. А когда Алексей Пе-
трович своим примером показал, что, 
даже лишившись ног, можно продол-
жать жить полноценно и многого до-
биться, это подарило надежду людям, 
помогло им поверить в себя, изменить 
свою жизнь к лучшему, — рассказывает 
Альвина Николаевна. — Известность 
к дяде Лене пришла именно после 
публикации «Повести о настоящем 
человеке». Факты биографии в ней 
не вызывают сомнений, потому что 
Борис Полевой очень много общался 
со своим героем и был консультантом 
на съемках фильма по книге.

После выхода в отставку в 1946-м 
Алексей Маресьев до 1953 года рабо-
тал в 1-й Московской спецшколе ВВС. 
В 1952-м он окончил Высшую партий-
ную школу при ЦК ВКП(б), а в 1956-м 
— аспирантуру Академии обществен-

ных наук при ЦК КПСС, получив 
степень кандидата исторических 
наук. Тогда же он стал ответственным 
секретарем Советского комитета вете-
ранов войны.

В том же 1956 году Алексей Пе-
трович впервые встретился со своим 
старшим сыном Валерием (позже 
в браке с единственной супругой Га-
линой Алексей Маресьев воспитал 
двоих сыновей — Виктора и Алексея. 
— Прим. авт.). Долгое время никто 
не знал, что у легендарного летчика 
не два, а три сына. Оказывается, еще 
во время службы в армии Алексея 
Маресьева направили учиться в Ба-
тайское военное авиационное учи-
лище в Ростовской области. Там он 
и познакомился с Елизаветой — бу-
дущей матерью своего первого сына, 
она работала в столовой учебного 
заведения.

После окончания учебы в 1940 году 
Алексея Петровича оставили в учи-
лище работать инструктором. В мае 
того же года родился Валерий. 
А в августе 1941-го его отца отпра-
вили из Батайска на фронт. Почему 
будущий герой войны и гордая ка-
зачка так и не зарегистрировали брак 
и не сохранили отношения, мы уже 
не узнаем.

В 1956 году Валерия отправили 
в Москву в составе делегации уча-
щихся профтехобразования Ростов-
ской области. Встретившись, отец 
с сыном проговорили часа четыре. 
Маресьев сразу хотел забрать под-
ростка к себе, но тот отказался. Мать, 
Елизавета Ивановна Крамарченко, 
дала Валерию прекрасное воспитание 
и образование, от отца он перенял 
не только внешность, но и любовь 
к авиации. В качестве бортоператора, 
инструктора с 1963 по 1989 год летал 
на пассажирских и грузовых само-

летах из Ростова-на-Дону по всему 
Советскому Союзу, был на Севере, 
в Сибири, на Дальнем Востоке.

— Наша семья только пять лет на-
зад узнала, что у дяди Лени был еще 
один, старший, сын Валерий. Инфор-
мацию о нем нашел Вячеслав Ми-
хайлович Шамаев — краевед из Ка-
мышина Волгоградской области, 
родного города дяди Лени и всей на-
шей семьи, — рассказывает Альвина 
Николаевна. — Мы были этому очень 
рады, теперь общаемся, в основном, 
правда, по телефону.

Альвина Николаевна — технолог 
химической промышленности. До за-
мужества работала на химкомбинате 
в Саратове, потом заведовала лабора-
торией на военном заводе в Тамбове. 
А выйдя замуж за военного — Юрия 
Захаровича Парфенова, «дослужи-
лась» с ним до полковника ВВС. Для 
этого пришлось помотаться по гар-
низонам, а в них химического произ-
водства обычно нет. Служили в раз-
ных местах: в Германии, на Украине, 
в Азербайджане, России и даже Егип-
те. Какое-то время Альвина Никола-
евна преподавала химию в школе. 
После смерти мужа в 2012 году пере-
ехала в Иркутск к старшей дочери Ла-
рисе, которая, кстати, тоже выбрала 
в мужья офицера.

То, каким мужественным челове-
ком был ее дядя, Альвина Николаев-
на поняла еще в детстве, когда ездила 
к нему в гости в Москву. Она своими 
глазами видела, как по вечерам он 
с женой Галиной снимал протезы, 
а на ногах от них были кровавые 
мозоли. Алексей Петрович ходил 
с этими ранами, испытывая боль 
от каждого шага, но никогда и виду 
не подавал. Всегда был открытым, ве-
селым и очень заразительно смеялся 
— это главное воспоминание, которое 
осталось у племянницы о дяде. У Аль-
вины Николаевны хранится большой 
архив семейных фотографий, биогра-
фические книги об Алексее Маресье-
ве. И все это она передаст своим двум 
дочерям Ларисе и Галине, внукам 
Роману, Полине и Ярославе — чтобы 
помнили и гордились.

ПЛЕМЯННИЦА МАРЕСЬЕВА ЖИВЕТ В ИРКУТСКЕ
Иркутянка Альвина Парфенова хранит большой архив фотографий 

и воспоминаний о легендарном летчике

Многие иркутяне в детстве 
читали «Повесть о насто-
ящем человеке» Бориса 

Полевого, прототипом главного 
героя которой стал легендар-
ный летчик Алексей Маресьев. 
Но не многие знают, что у нас 
в городе живет его племянница, 
дочь его родного брата Альвина 
Николаевна. До встречи с ней 
мы думали, что хорошо знаем 
биографию одного из самых по-
пулярных героев Великой От-
ечественной войны. Оказалось, 
нет. Например, только после во-
йны Алексей Петрович встретил 
своего старшего сына, который 
родился в городе Батайске. А еще 
в его судьбе довольно серьезную 
роль сыграл сын Сталина Васи-
лий. Обо всем этом племянница 
легендарного летчика рассказала 
репортерской группе «Иркутска».

ВЕРНИТЕ В ШКОЛЬНУЮ ПРОГРАММУ
Когда‑то «Повесть о настоящем человеке» Бориса По-

левого, рассказывающая об Алексее Маресьеве, входила 
в обязательную школьную программу литературы для 
шестого класса. Потом из программы ее убрали. Сейчас 
все чаще к Министерству образования РФ обращаются 
с просьбой вернуть повесть Полевого в список изучаемой 
литературы. Ольга Королева 

Фото Валентина Карпова  
и из открытых источников

Племянница Алексея 
Маресьева, иркутянка Альвина 
Николаевна Парфенова, 
глядя на старые фотографии, 
вспоминает историю своей 
семьи. Будущий герой Великой 
Отечественной войны был 
младшим из трех сыновей 
у своих родителей — Петра 
Авдеевича и Екатерины 
Никитичны. Петр Авдеевич 
погиб на Первой мировой 
в 1917 году. Мать поднимала 
Петра, Николая и Алексея 
одна. Старшего сына вместе 
с женой Марией во время 
оккупации немцы угнали 
на заработки в Германию, там 
он пропал без вести. Алексей 
Маресьев долго искал брата, 
но найти удалось только 
Марию, в жизни которой, как 
и всей своей большой семьи, 
он всегда принимал активное 
участие

Алексей Маресьев до конца жизни помогал людям, эту 
миссию он сделал главной для себя в последние годы. 
Работая в Советском комитете ветеранов войны, ис-
пользовал весь свой авторитет, чтобы решать социаль-
ные проблемы бывших фронтовиков. Кого-то устраи-
вал на работу, кому-то помогал получить современные 
протезы, инвалидные коляски, ведь в то время все это 
было в дефиците. В 1998 году он создал и возглавил 
региональный общественный фонд «Инвалиды Вели-
кой Отечественной войны». Ушел из жизни Алексей 
Петрович в 85 лет в мае 2001 года, когда собирался 
на свой юбилей. Для готовившихся встретить героя 
гостей стало шоком известие о его смерти
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— А ведь дети меня об этом 
предупреждали! — почти с удивле-
нием говорит 80-летняя Антонина 
Михайловна (имя изменено. — 
Прим. авт.). — И по телевизору про 
мошенников я слышала, и по ра-
дио. Просто на этот раз он надавил 
на самое больное место! У меня 
дочь — инвалид второй группы, 
и я всю жизнь за нее переживаю. 
А тут мне говорят, что она попа-
ла в аварию. Конечно, мне стало 
страшно!

Антонина Михайловна вспоми-
нает — в тот день на стационарный 
телефон ей позвонил мужчина, 
представившийся следователем 
по уголовным делам Волковым. 
Он рассказал, что ее дочь попала 
в аварию и находится в тяжелом 
состоянии в больнице. Красочно 
описал и обстоятельства произо-
шедшего — мол, она переходила 
дорогу на красный сигнал светофо-
ра, и ее сбил автомобиль, которым 
управляла беременная женщи-
на. После этого водитель якобы 
не справилась с управлением, 
врезалась в столб и тоже получила 
серьезные травмы.

— Этот «следователь» сообщил, 
что у дочери разбиты губы, поэто-
му она плохо говорит, но все равно 
передал ей трубку, — продолжает 
Антонина Михайловна. — И она го-
ворит мне: «Мамочка, милая, помо-
ги». А голос странный был, я даже 
прислушаться не успела.

Потом трубку вновь взял лже-
следователь, и разговор затянулся 
аж на два часа. Антонина Михайлов-
на сейчас сама удивляется — о чем 
можно было так долго говорить? Ее 
просили написать несколько заяв-
лений, параллельно убедив перейти 
на разговор по мобильному теле-
фону, оставаясь при этом на прово-
де стационарного (так у женщины 
не было возможности связаться 

с реальной дочерью). Встревожен-
ная пенсионерка записывала под 
диктовку обстоятельства выду-
манной истории, несуществующие 
имена должностных лиц и собирала 
вещи, якобы необходимые для го-
спитализации дочери, — постельное 
белье, полотенца, посуду и средства 
гигиены.

— О деньгах он даже не говорил 
вначале, — объясняет Антонина Ми-
хайловна. — Когда я собрала вещи 

и сказала, что сама их привезу, он 
мне запретил это делать. Якобы 
в больнице уже находятся родствен-
ники беременной женщины, и мо-
жет возникнуть конфликт. Но если 
я оплачу операцию и реабилитацию, 
то можно будет все замять и вообще 
не открывать судебное дело.

А попросил «следователь Волков» 
ни много ни мало миллион рублей. 
У Антонины Михайловны на ру-
ках оказалась лишь половина этой 
суммы. Она сложила деньги в со-
бранные вещи, спустилась на ули-
цу и передала пакет «помощнику 
следователя». И только вернувшись 
в квартиру, решила позвонить доче-
ри. Надо ли говорить, что у нее все 
было в порядке и ни о какой аварии 
она не знала?

— В результате этой аферы жерт-
вами стали женщины в возрасте 
от 70 до 85 лет, — комментирует 
произошедшее сотрудник пресс-
службы ГУ МВД по Иркутской об-
ласти Александр Сверлов. — Во всех 

случаях мошенники предлагали от-
дать «на лечение» миллион рублей, 
однако соглашались и на меньшее. 
Пожилые женщины, считая, что 
спасают от беды близкого человека, 
передавали им по сто и двести ты-
сяч. В итоге суммарно отдали курье-
рам, отправленным преступниками, 
больше миллиона рублей.

Сотрудники полиции не исклю-
чают, что злоумышленники могли 
знать какую-то информацию о пен-
сионерках, которым звонили, так 
как потерпевшие говорят, что к ним 
обращались по имени-отчеству и на-
зывали имена дочерей. Впрочем, 
пока эта информация проверяется 
следователями.

— Все это очень напоминает то, 
что происходило в Иркутске про-
шлой осенью, — продолжает Алек-
сандр Сверлов. — В октябре сразу 
15 пенсионеров стали жертвами 
телефонных мошенников, при этом 
аферисты также выдавали себя 
за правоохранителей, сообщали 
о попавшем в аварию родственнике 
и убеждали отдать все сбережения 
курьеру. Единственное отличие — 
в прошлый раз в качестве курьеров 
выступали таксисты, которые ниче-
го не знали о происходящем. На этот 
раз курьер был пособником.

В целом схема, применявшаяся 
аферистами, наводит на мысль, что 
действует одна и та же преступная 
группировка. Так это или нет, сейчас 
выясняют иркутские полицейские. 
На днях оперативники поймали 
вероятных злоумышленников по го-
рячим следам, когда те пытались 
скрыться с похищенными деньгами 
очередной жертвы. У задержанных 
изъяты 400 тысяч рублей и чеки 
о зачислениях на счета крупных 
сумм. Выяснилось, что обманом про-
мышляли трое студентов. В октябре, 
напомним, при схожих обстоятель-
ствах уже задерживали преступни-
ков, которые оказались студентами 
одного из иркутских вузов. На этот 
раз фигурантами стали трое 17-лет-
них учащихся колледжа.

— Подозреваемые, обманувшие 
пенсионерок на прошлой неделе, 
уже задержаны, — добавляет Алек-
сандр Сверлов. — Однако сотруд-
ники полиции не исключают, что 
это лишь исполнители, в то время 
как заказчики все еще на свободе. 
Основатели этой схемы постоянно 
находят новых людей, которые хо-
тят легко «заработать». И хотя мы 
регулярно находим исполнителей, 
у этой криминальной гидры (в древ-
негреческой мифологии: много-
головая змея, у которой на месте 
отрубленных голов вырастали но-
вые. — Прим. авт.) вновь отрастают 
головы. Подобные случаи регулярно 
происходят в разных крупных го-
родах России, а значит, стоит опа-
саться новой волны мошеннических 
действий.

Наталья Федотова
Фото ГУ МВД России  
по Иркутской области

КРИМИНАЛЬНАЯ ГИДРА
Очередная серия мошенничеств в отношении  

пожилых жителей произошла в Иркутске

Всего за одну неделю 
злоумышленники 
обманули восемь 

пенсионерок, похитив у них 
в общей сложности больше 
миллиона рублей. Схема, 
по которой действовали 
аферисты, не нова: они 
представлялись попавшими 
в беду родственниками 
и просили денег. Напомним, 
последний случай массового 
обмана пенсионеров произошел 
в Иркутске в октябре прошлого 
года, и преступники тогда были 
задержаны.

Полицейские 
просят 

водителей такси 
внимательно относиться 
к заказам и посылкам. 

Если пенсионер передает 
вам для другого человека 

пакет с посудой и постельным 
бельем, скорее всего, он стал 
жертвой обмана. Важно 

незамедлительно предупредить 
службу безопасности такси 
и сообщить о сомнительной 

поездке  
в полицию.

ПРЕДУПРЕДИТЕ РОДНЫХ!
Сотрудники полиции обращаются к жителям Иркутска 

с просьбой поговорить с родными и близкими преклон-
ного возраста. Необходимо предупредить их об опасности 
такого обмана и способе противодействия ему, ведь вер-
нуть деньги, отданные мошенникам, очень сложно. На-
пример, уже установлено, что мошенники, действовавшие 
в Иркутске, большие суммы сразу же переводили своим 
«заказчикам».

Задержали мошенников в Студгородке, после того как они получили день-
ги от очередной обманутой жертвы. Вещи, собранные доверчивой пенси-
онеркой для дочери, подозреваемые выбросили в контейнер с мусором, 
зато деньги были при них. Теперь их вернут пострадавшей. Подозрева-
емым предъявлено обвинение в совершении нескольких эпизодов пре-
ступления, предусмотренного частью 3 статьи 159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное в крупном размере)

Иркутянка Антонина Михайловна согласилась рассказать свою историю, 
чтобы другие знали о происходящем и не попались, как она, на уловки 
мошенников. По ее словам, старшее поколение — это очень доверчивые 
люди, которые не умеют обманывать, именно поэтому так легко попадаются 
на удочку аферистов. В эту книгу (на фото) Антонина Михайловна записы-
вала все, что диктовал ей лжеследователь. Все это время злоумышленник, 
не прерываясь, общался с ней и по стационарному, и по сотовому телефо-
нам, не давая связаться с реальной дочерью
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Угонами преступный квар-
тет промышлял год назад 
летом. Подельники заранее 
подыскивали на неохраняе-
мых парковках интересующие 
их машины и устанавливали 
тип сигнализации на них. 
Потом возвращались ночью, 
разбивали переднее стекло 
и, используя специальное 
оборудование, заводили 
автомобиль.

Всего было совершено во-
семь попыток, три из них 
закончились угонами. Пять 
не увенчались успехом бла-
годаря надежным сигна-
лизациям, установленным 
на машинах. Похищенные 
авто злоумышленники уво-
зили в арендованный гараж 
и затем связывались с их 
хозяевами, требуя денежное 
вознаграждение за возврат 
«железных коней».

В рамках расследования 
было проведено более 25 экс-

пертиз, подтверждающих 
причастность четверки по-
дельников к совершенным 
угонам. Материалы уго-
ловных дел, возбужденных 
по признакам преступлений, 
предусмотренных статьей 158 
Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации (кража), 

с утвержденным прокурором 
обвинительным заключением 
направлены в суд для рассмо-
трения по существу.

Антон Толкунов
Фото предоставлено пресс-
службой ГУ МВД России  

по Иркутской области

ПРЕДПОЧИТАЛИ INFINITI 
И NISSAN TEANA

Четверо иркутян отправятся в колонию за кражи  
японских иномарок

ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ 
РЕЖИМ В ГОРОДЕ

До 15 июня на территории 
Иркутска устанавливаются 
дополнительные требования 

пожарной безопасности
Запрещено разведение костров и выжигание сухой 

растительности, сжигание мусора, приготовление пищи 
на открытом огне, углях, в том числе с использовани-
ем устройств и сооружений для приготовления пищи 
на углях на территориях поселений и городских окру-
гов, садоводческих и огороднических некоммерческих 
товариществ, предприятиях, полосах отвода линий 
электропередачи, железных и автомобильных дорог, 
в лесах, расположенных на землях, находящихся в госу-
дарственной собственности Иркутской области, на зем-
лях, находящихся в собственности Министерства обо-
роны Российской Федерации, на землях лесного фонда 
и землях особо охраняемых природных территорий.

Исключение составляют случаи приготовления пищи 
в помещениях зданий, предназначенных для прожива-
ния, либо в помещениях для оказания услуг обществен-
ного питания, а также в зонах для приготовления и при-
ема пищи, предусмотренных в палаточных лагерях; 
использования устройств, обеспечивающих устойчивое 
сгорание топлива и возможность регулирования про-
цесса горения (газовые горелки) в пикниковых точках, 
расположенных на туристических маршрутах.

Запрещено посещение гражданами лесов при на-
ступлении III класса и выше пожарной опасности 
в лесах по условиям погоды.

В местах массового отдыха горожан на территории 
городских лесов и водоемах будут выставлены стаци-
онарные и передвижные межведомственные посты. 
Из сотрудников администрации города Иркутска, ра-
ботников МКУ «Безопасный город» и представителей 
МВД и МЧС будут созданы патрульные, патрульно-
маневренные и маневренные группы для обнаруже-
ния палов сухой растительности, круглосуточного па-
трулирования территории города и городских лесов, 
в том числе садоводческих и огороднических неком-
мерческих товариществ, принятия мер по локализа-
ции очагов горения сухой растительности и спасению 
людей и имущества до прибытия подразделений госу-
дарственной противопожарной службы.

Просим граждан отнестись с особым вниманием 
к необходимости соблюдения устанавливаемых за-
претов на период особого противопожарного режима 
и соблюдения правил пожарной безопасности при 
осуществлении хозяйственной деятельности и при от-
дыхе на природе!!!

— Каждый выпуск программы — это 
полное погружение в спортивную жизнь 

Иркутска и всего региона. Съемки с выез-
дом на соревнования и тренировки. 
Героями станут известные спорт-
смены, юные таланты, тренеры 

и представители любительского 
спорта. Несколько выпусков про-

граммы могут быть посвящены 
актуальным спортивным событиям, 

— рассказала «Иркутску» Алена Миро-
манова. — У меня уже есть опыт в спортив-
ной тележурналистике. Я переехала в Ир-
кутск из Улан-Удэ год назад. Там у моей семьи 
была своя авторская спортивная программа 
«Радар спорт». Папа с братом ее вели 23 года, потом 
папы не стало, продолжил брат, а затем и я.

Алена — из известной спортивной семьи в Бурятии. 
Ее отец, Борис Мироманов, — спортивный журналист, 

мacтep cпopтa CCCP, олимпийский арбитр. Первый 
и единственный спортивный журналист Бурятии, 
награжденный медалью Николая Озерова. Тренер 
сборной команды СССР с 1979 по 1989 годы, кавалер 
ордена «Дружба», зacлyжeнный тpeнep РСФСР и РБ. 
Мама, Надежда Мироманова, — заслуженный мастер 
спорта России по легкой атлетике (семиборье), рекор-
дсменка мира в семиборье, пятикратная рекордсмена 
СССР, двукратная чемпионка СССР, 17-кратная чем-

пионка России, победительница Кубка Европы в Со-
фии в 1983 году, серебряный призер Всемирных 

студенческих игр в Румынии, победитель 
и призер международных турниров в 25 

странах мира, серебряный призер аль-
тернативных Олимпийским играм со-
ревнований «Дружба-84» в Праге — 
сейчас эти соревнования официально 
приравнены к Олимпийским играм.

— Создавая программу, мы в ре-
дакции телекомпании «АИСТ» стре-

мимся к тому, чтобы и действующих, 
и закончивших карьеру спортсменов 

Иркутска и всего региона знали в лицо, 
чтобы им подражали и ими гордились, — Але-

на Мироманова приглашает нас смотреть «Энергию 
спорта» два раза в месяц: в 19.10 по четвергам.

Ольга Королева. Фото ТК «АИСТ»

ЧЕМПИОНКА В ЭФИРЕ АИСТА
В сетке вещания телекомпании появилась 

долгожданная программа о спорте

Ведущая «Энергии спорта» — Алена Ми-
романова, шестикратная чемпионка 
Европы и трехкратная — мира по арм-

спорту. Первый выпуск зрители увидели 
7 апреля. Главная идея проекта — пропаган-
да здорового образа жизни и физической 
культуры.

Днем находили 
автомобили, а но-
чью их угоняли. 

Перед судом предстанут 
четверо угонщиков от 24 
до 35 лет, специализи-
ровавшихся в основном 
на иномарках Infiniti 
и Nissan Teana. Их обви-
няют в кражах, совер-
шенных организованной 
преступной группой 
по предварительному 
сговору в крупном и осо-
бо крупном размере. Сей-
час все их преступления 
раскрыты.

Знакомьтесь — автор и ведущая новой спор-
тивной программы на АИСТе Алена Миромано-
ва, мастер спорта по легкой атлетике (прыжки 
в длину) и мастер спорта международного 
класса по армрестлингу. Неоднократная чемпи-
онка России, победительница первенств России, 
шестикратная чемпионка Европы и трехкратная 
— мира по армспорту. И конечно, красавица!

Одна из «Инфинити», угнанная четверкой подельников. После 
кражи злоумышленники находили хозяев и связывались с ними, 
чтобы в дальнейшем продать им их же машины. Все четверо 
предполагаемых угонщиков были задержаны правоохранителя-
ми летом прошлого года

БЕРЕГИ АВТОМОБИЛЬ!
 9 Паркуясь, ставьте авто вплотную к стене дома 
либо ближе к другой машине.
 9 Не держите в салоне пассатижи, куски провода, 
которые можно использовать для запуска двига-
теля.
 9 Можно заткнуть выхлопную трубу пробкой: угон-
щики не смогут завести двигатель, а разбираться 
в причинах им будет некогда.

ГДЕ 
СМОТРЕТЬ 
«АИСТ ТВ» 

Кабельное ТВ 
На 21-й кнопке 

у кабельных операторов 
— Ростелеком, Дом.ру, 

«РегионТелеком», 
ТТК, МТС.
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Иркутск, улица Пролетарская, 12, 
вход напротив цирка. Здесь един-
ственное (!) место в городе, где можно 
воспользоваться кабиной между-
городной и международной связи. 
Все традиционно: касса для оплаты, 
кабина и телефон с инструкцией. 
Приходишь, вносишь аванс операто-
ру и идешь набирать заветный номер 
в телефонную будку.

— У нас есть постоянные пользо-
ватели и те, кто приходит звонить 
единоразово, — рассказывает Аль-
бина Копанчук, кассир-оператор 
офиса продаж и обслуживания № 11 
ООО «Телеком-сервис». — Услуга 
не самая популярная, но тем не менее 
каждую неделю у нас есть клиенты 

— один, два, три обязательно, иногда 
и больше!

Операторы «Телеком-сервиса» 
не могут спрашивать у клиентов, 
почему они выбирают именно этот 
способ связи, поэтому о том, почему 
горожане предпочитают переговор-
ный пункт звонку по мобильному те-
лефону, остается только догадываться 
по случайным фразам.

— В основном звонить приходят 
люди старшего возраста, и звонят 
они больше за границу, чем внутри 
страны. Возможно, кто-то из них про-
сто не знает, как связаться с другой 
страной по мобильному — там ведь 
тоже нужны специальные коды стран 
и городов. Другим, видимо, привыч-
нее пользоваться именно городским 
телефоном — удобнее держать трубку, 
лучше слышно. А может быть, так де-
шевле, — рассуждают операторы.

Нужно отметить, что звонят кли-
енты не только на городские номера, 
но и на мобильные.

— Многие в Иркутске отказались 
от домашних стационарных теле-
фонов, но привычка звонить через 
«восьмерку» осталась, поэтому люди 

приходят к нам, — говорит Альбина 
Федоровна. — Их совсем немного. По-
хоже, это родители, чьи дети уехали 
жить за границу.

Есть и другая категория клиентов 
— те, кому нужен документальный 
отчет о звонке: они звонят на теле-
фоны предприятий, сообщают 
об увольнении, о продлении коман-
дировки и т. д.

— Сначала мы берем аванс, вносим 
сумму в специальный аппарат и под-
ключаем кабину для звонка. Если 
внесенные деньги закончатся, связь 
прервется, — объясняет схему работы 
межгорода Альбина Федоровна. — 
Если человек говорил недолго — вы-
платим сдачу. Если же переговоры 
не состоялись — возвращаем аванс.

Кстати, считать минуты и стои-
мость звонка операторам не прихо-
дится — все это делается автоматиче-
ски: после разговора кассиру остается 
только оторвать ленту, как у факса, 
передать корешок и рассчитать 
клиента.

— На ленте отображаются все дан-
ные: набранный номер, дата, время, 
количество минут и сумма — это до-

кумент, подтверждающий звонок, — 
поясняет Альбина Копанчук.

В «Телеком-сервисе» говорят, если 
вдруг что-то случится с мобильной 
связью, здесь всегда помогут — сервис 
сохранен и отлично действует.

ПРОСТО ИНТЕРЕСНО

ПЕРЕГОВОРЫ ЗАКАЗЫВАЛИ?
В Иркутске все еще действует кабина междугородной связи

Помните времена, когда для 
звонка по «межгороду» мы 
набирали на домашнем 

телефоне восьмерку? А еще раньше 
дозвониться в другой город можно 
было только через телефонисток 
и номер «ноль‑семь», о котором 
пел Владимир Высоцкий. Впрочем, 
эта услуга была доступна только 
обладателям домашнего телефона, 
остальные же могли пообщаться 
с родными в специальном перего-
ворном пункте, располагавшемся, 
как правило, рядом с почтамтами. 
Оператор, множество телефонных 
кабин с прозрачным остеклением 
и кресла для ожидания вызова: 
«Москва, восьмая кабина!» Ка-
залось, что с доступностью мо-
бильной связи все это осталось 
в прошлом и теперь телефонистки‑
операторы не нужны. Но, как вы-
яснилось, иркутяне все еще ходят 
на переговорный пункт — един-
ственный во всем городе!

СКОЛЬКО ЗВОНИЛИ?

ПЕРИОД
КОЛИ-

ЧЕСТВО 
ЗВОНКОВ

СУММА 
ОПЛАТЫ

Янв-21 1 36,00

фев-21 29 273,80

мар-21 12 277,20

апр-21 10 193,05

май-21 10 322,90

июн-21 4 155,00

июл-21 8 1 074,53

авг-21 2 5,40

сен-21 4 94,20

окт-21 4 37,50

ноя-21 10 209,40

дек-21 8 93,20

янв-22 7 156,48

фев-22 6 165,90

мар-22 0 0,00

Чаще всего услугами связи в пере-
говорном пункте клиенты «Телеком-
сервиса» пользовались в феврале 
2021 года — 29 раз; ни одних перего-
воров не состоялось в марте 2022-го. 
Но так или иначе услуга действует 
и доступна всем желающим

Этим аппаратом пользуются кассиры-операторы для 
зачисления аванса и подключения кабинки к связи. 
Над электронным табло числятся 1–5-я кабинки 
и 6-я. Но сейчас в помещении всего одна телефонная 
будка — остальные недавно демонтированы. «Вся 
техника устаревает и требует обслуживания. По-
скольку большого спроса на телефонные перегово-
ры нет, их убрали из зала», — объясняют сотрудники 
«Телеком-сервиса»

Альбина Копанчук, кассир-опе-
ратор офиса продаж и обслу-
живания № 11 ООО «Телеком-
сервис», помнит время, когда 
телефонные кабины и теле-
граммы пользовались очень 
большим спросом:  
«Я работаю много лет и застала 
разные периоды нашей служ-
бы. Разумеется, сегодня звон-
ков и телеграмм в сотни раз 
меньше, чем раньше, но тем 
не менее они есть, аппаратура 
отлажена и работает — при-
ходите»

Иркутянка Галина Константиновна отправила 
телеграмму в свое СНТ — ей понадобилось офи-
циально известить садоводство об обращении 
в суд. Если телеграмма не будет доставлена, 
женщина получит уведомление: «Я не отправляла 
телеграмм больше 10 лет, а вот теперь пришлось. 
Оплатила 508 рублей — сюда включены 65 слов, 
телеграфный сбор, копия и доставка. Считаю, что 
это вполне доступно при важной необходимости»

ВАМ ТЕЛЕГРАММА!
«Встречайте четверг скорым Люда». Каждое слово 

в телеграмме стоит денег, и для уменьшения затрат отпра-
вители научились максимально сокращать послания, опу-
ская предлоги и прочие несущественные данные. Сегодня 
«гражданских» посланий почти нет — большая часть теле-
грамм носит деловой характер: вызов в суд, на работу, 
правительственные послания и поздравления. «Сейчас 
идет обработка телеграмм к 9 Мая, — говорят в «Телеком‑
сервисе», — таких обычно много. А в основном это что‑то 
деловое. Телеграмма — это единственный заверенный 
документ из всех отправлений, ни факс, ни почта такой 
функции не несут».

Международная, прави-
тельственная, поздра-
вительная — сегодня 
телеграммы отправляют 
лишь по важным делам. 
О приезде, встречах 
и разных известиях 
теперь сообщают лично 
по телефону, через 
мессенджеры, соцсети 
или в смс-сообщениях. 
Тем не менее это сред-
ство телеграфной связи 
исправно действует. 
И если вы захотите уди-
вить кого-то из близких 
телеграммой — ми-
лости просим на Про-
летарскую, 12: сообще-
ние примут, отправят, 
а доставщик принесет 
послание адресату

Застать в этой телефонной будке разгова-
ривающего человека — большая редкость. 
На переговорный пункт изредка приходят 
постоянные клиенты — позвонить родным 
за рубеж. Остальные пользователи — это чаще 
всего люди, которым нужно позвонить по меж-
городу на стационарный телефон по рабочим 
делам. Почему этого не делают по мобильному 
— вопрос открытый, операторы лишь оказы-
вают услугу, не уточняя деталей

Ирина Покоева
Фото автора
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (6–13 мая)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставка «Иркутск – город трудовой доблести» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)
Выставки, посвященные 77-ой годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне:
- Знаки отличия и награды ЛНР и ДНР;
- «Памяти предков достойны» - галерея памяти, с изо-
бражениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья;
- «Иркутский комсомолец» к 80-тилетию передачи 
танковой колонны на фронт.

 � 8 мая
«Поклонимся великим тем годам…». День открытых 
дверей (6+)
Экскурсии по музею (по экскурсионным билетам) (6+)
Начало в 10.00, 12.00, 15.00.
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710‑161, 710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Резные сказания». Выставка резьбы по дереву  
А. В. Маркова (6+)
«К полярной звезде». Выставка памяти заслуженного 
художника Чувашской АССР В. И. Мешкова (6+)
«Чувашия – край ста тысяч вышивок и песен». Вы-
ставка работ мастеров народного искусства (6+)
Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля (коллекция музея 
боевой славы с. Вороны (Республика Беларусь) (6+)
Фотовыставка «Потомки Аввакума» (6+) 
«Арт-текстиль 2022» выставка работ студентов Иркутско-
го художественного колледжа им. И.Л. Копылова (6+)

 � 7 мая
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
С 10.00 до 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
«Песнь резца». Выставка деревянных изделий студен-
тов Иркутского реабилитационного техникума (6+)
«Живет на свете красота». Выставка декоративно-при-
кладного творчества Ирины Шавер (6+)
«Ажурное кружево» выставка вязаных изделий из 
фонда музея МИГИ (6+)
Выставка «Оружие Победы» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества»
 � с 5 по 15 мая

Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
вв.» и мастер-класс по неполной разборке-сборке ору-
жия, (6+) (по заявкам!)
Выставки: 
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
вв.» и мастер-класс по неполной разборке-сборке ору-
жия (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» 
(6+)
Выставки: 
– «Столовые принадлежности (конец XIX – начало ХХ 
вв.)» (6+)
– «Городская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+)
– «Детские игрушки (конец XIX – начало ХХ вв.)» 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

«Окно в Азию»
 � 7 мая 

Мастер-класс по постройке и окраске моделей танков 
«Иркутский комсомолец» в масштабе 1/100 (6+).  
По предварительной записи. Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259‑821. 
Пешая экскурсия «Прогулки по Иркутску Валентина 
Распутина» (по предварительной записи) (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел.: 33‑62‑30,  
8924‑290‑30‑35 (Viber, WhatsApp).

 � 8–10 мая
Мастер-класс по рисованию ювелирными красками 
броши в виде Георгиевской ленточки (6+)
С 12.00 до 17.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 8‑950‑13‑05‑725.

Отдел истории
 � 9 мая

День открытых дверей для ветеранов Великой Отече-
ственной войны и тыла, воинов-интернационалистов 
(6+). С 10.00 до 18.00
Во дворе отдела истории «Фотокарточка Победы». Фото-
съемка в форме военных лет с репликами оружия на фоне 
«укрепленной огневой точки» периода Великой Отече-
ственной войны(6+). С 12.00 до 17.00. Вход свободный.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33‑34‑49
Ледокол «Ангара»
Показ фильмов об истории ледокола «Ангара» и его 
работе в годы Великой Отечественной войны (ко Дню 
Черноморского флота) (6+). С 10.00 до 18.00
Адрес: пр‑т Маршала Жукова, 36A/1. Тел. 35‑81‑48
Отдел природы
«Четвероногие солдаты». Музейный урок о роли 
животных в годы Великой Отечественной войны и их 
вкладе в Победу (по предварительной записи) (6+).  
С 10.00 до 18.00 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34‑28‑32.

 � 13 мая
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (по пред-
варительной записи) (12+). Начало в 11.30.
Адрес: ул. Баррикад, 63 (вход в СИЗО № 1).  
Тел.: 33‑62‑30, 8924‑290‑30‑35 (Viber, 
WhatsApp). 

Иркутский областной художественный 
музей

«90 лет традиций и новаторства». Выставка к юбилею 
Иркутского союза художников (6+) 
«Палитра, опаленная войной». Выставка живописи, 
графики и скульптуры художников-фронтовиков (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34‑01‑46.

Усадьба В. П. Сукачева
«Страна Инсектопия». Выставка насекомых и других 
беспозвоночных животных (12+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53‑12‑24.

Галерея сибирского искусства
«Космос художника» (Красноярск). Передвижная вы-
ставка Всероссийского фарфорового симпозиума (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

Иркутский музей декабристов
Дом‑музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (12+)
Выставка «Большое дело легко не дается», к 130-ле-
тию со дня рождения М. П. Волконского, правнука 
декабриста (12+)

 � 6-11 мая
Выставка «Свадебные сезоны» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29‑26‑63.
Дом‑музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29‑26‑63.

Галерея Виктора Бронштейна
«Крапивные сказки». Выставка иллюстратора Анаста-
сии Кардашовой (16+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.  
Тел. 75‑60‑30.

Галерея «ЛеАрт»
«Хранящего цветок не проглотить нечистой силе». 
Выставка работ Александра Самарина (12+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

Арт-галерея «Диас»
 � 6–9 мая

«Поток свободного сознания». Выставка творчества 
мастеров Сибири, России (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55‑45‑95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

История непростой любви между сербской девуш-
кой и русским парнем, развернувшаяся в тяжелое 
время для сербского народа, не оставляет зрителей 
равнодушными

 � 13 мая
В. Хайрюзов «Сербская девойка» (16+)
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46‑99‑68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

 � 6 мая 
«HitПятница». Концерт эстрадно-джазового оркестра 
(6+)
Начало в 18.30.

 � 7 мая 
«Память огненных лет». Оркестр русских народных 
инструментов. Дирижер Василий Моисеенко (6+)
Начало в 18.00.

 � 8 мая 
«Виртуальный концертный зал». Академический 
ансамбль песни и пляски Российской армии имени А. 
В. Александрова (6+)
Начало в 15.00.

Органный зал
 � 6 мая 

«Голос любви». Сольный концерт Марии Князевой 
(сопрано) (6+)
Начало в 18.30.

 � 8 мая 
«Органный путеводитель». Исполнитель Дечебал 
Григоруцэ (6+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24‑11‑00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 7 мая

«Деда, расскажи, как это было...». Фронтовые зари-
совки в семейном кругу в ЦДБ имени Ю. С. Самсонова 
(6+) 
Начало в 12.00.
Адрес: б‑р Постышева, 35. Тел. 22‑99‑62.

 � 10 мая
«Оживает твой след на земле». День памяти к 70-ле-
тию со дня рождения издателя Геннадия Сапронова в 
библиотеке № 4 имени Г. К. Сапронова (6+) 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54‑33‑85.

 � 13 мая
«Годы великих испытаний». Беседа у выставки ко 
Дню Красного Знамени Государственного комитета 
обороны в библиотеке № 6 (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Полярная, 104.
«Стихия и кумир». Литературно-историческое рас-
следование по творчеству А. С. Пушкина о Петре I в 
детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+) 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел .50‑24‑70.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 6 мая
«Зажегся костер на вершине». Вечер памяти к 95-ле-
тию со дня рождения журналиста, педагога, ученого 
Л. Л. Ермолинского (12+)
«Вахта памяти». Урок верности и мужества ко Дню 
Победы в Великой Отечественной войне (12+)
Начало в 13.00.

 � 11–13 мая
«Путешествие в Швецию с Пеппи Длинныйчулок». 
Познавательный час о культуре, традициях, достопри-
мечательностях Швеции для учащихся 2–3-х классов 
(12+)
Начало: 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36‑95‑66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 6, 13 мая
«Теория игр, графов и вероятностей». Занятие для 
школьников 6–10-х классов по математике и логике 
(12+)
Начало в 10.00.

 � 6 мая 
«Песни военных лет». Виртуальный концертный зал 
(12+) 
Литературно-музыкальная встреча с ансамблем «Па-
мять сердца» (12+)
Презентация проекта «Иркутские герои» ко Дню По-
беды (12+)

 � 8, 12 мая
«Юридическая клиника». Консультации студентов 
РГУП (16+)

 � 11 мая
«Как слово наше отзовется». Лекция-дискуссия Дины 
Фиалковской, лингвиста и судебного эксперта (12+)
«К подвигу героя песней прикоснись». Литератур-
но-музыкальная встреча с вокальным коллективом 
Свердловского общества инвалидов (12+)

 � 12 мая
«Яркий май». Литературно-музыкальная встреча с 
коллективом «Радуга Байкала» (12+)

 � 13 мая
«Этот день мы приближали как могли». Литературно-
музыкальный концерт (12+)
Начало мероприятий в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48‑66‑80.
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